
Артем Болдырев — один из 
участников патриотического 
мероприятия. Сначала вы-
пускник Кубанского государ-
ственного медуниверситета 
работал в местной больнице.
— А потом меня пригласили 
в Москву, где я работал в ковид-
ном госпитале, — рассказыва-
ет он «ВМ». — Когда началась 
спецоперация, не мог остаться 
в стороне, поэтому уехал на по-
мощь нашим бойцам.
«За ленточку» врач — анесте-
зиолог-реаниматолог отпра-
вился уже в апреле.
— Меня прикомандировали 
к медицинскому отряду спе-
циального назначения, где 
действовали высококлассные 
специалисты, — сообщает Ар-
тем Болдырев. — Провел там 
два краткосрочных контракта 
по три месяца, после которых 
меня наградили медалью «За 
отвагу». 
Не раз Артему Болдыреву при-
ходилось работать в условиях 
повышенной опасности. Во-
енный медик рассказывает, 
что однажды ему приходилось 
принимать роды в условиях 
обстрелов.
После этого молодой человек 
вернулся на Родину, где начал 
учиться в Кубанском государ-
ственном аграрном универ-
ситете, а через два года пере-
велся в Москву.
— Со мной связались сотруд-
ники Президентской акаде-
мии и  предложили учиться 
у них, — рассказывает Артем 
Болдырев. — Пока тяжело го-
ворить о планах. Не знаю, 

куда заведет кривая русской 
мечты.
Рада Юсупова тоже участница 
всероссийского слета. Она 
еще только учится на военного 

медика. Девушка признается, 
что профессию, которую она 
получает, — мечта детства. 
— Стоит сказать, что мои бра-
тья — военнослужащие. Это 

повлияло на мое решение 
стать военным медиком, — 
рассказывает Рада Юсупова.  
В рамках слета, который объ-
единил порядка 700 очных 

участников, состо-
ялся образователь-
ный модуль «Ма-
стерская «Медики 
в помощь фронту».
— Ребята, которые 
приехали в Сече-
новский универси-
тет из 36 россий-
ских регионов, уз-
нали, как открыть 
мастерскую на ба-
зе медицинского 
учебного заведе-
ния, и научились 

изготавливать хирургические 
салфетки, а также индивиду-
альные перевязочные паке-
ты, — рассказали в пресс-
службе Сеченовки.

На панельной дискуссии «Все 
для фронта!» представители 
некоммерческих организа-
ций, которые занимаются гу-
манитарной помощью бой-
цам и мирным гражданам 
в зоне спецоперации, подели-
лись с аудиторией опытом па-
триотического волонтерства.
— Еще участники присоеди-
нились к Всероссийскому па-
триотическому диктанту «Ме-
дики-герои», посвященному 
подвигу российских врачей 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, — добавили 
в пресс-службе университета.
Завершился слет концертной 
программой от творческих 
студий Культурного центра 
Сеченовки и кинопоказом — 
зрители увидели фильм «От-
важные. Про любовь».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера завершил-
ся Всероссий-
ский слет сту-
денческих па-
триотических 
объединений 
«Медики Z». 
Мероприятие 
прошло в Куль-
турном центре 
Сеченовского 
университета.

Маршрут трамвая сохранил 
историческое обаяние
Трамвайному маршруту 
«Аннушка» исполнилось 
113 лет. Сегодня на кольце 
курсируют самые современ-
ные трамваи. 

Историческая трасса знаме-
нитого маршрута «А» сохра-
нилась как важная часть исто-
рии города. Сегодня маршрут 
начинается с живописного 
вида на Калитниковский 
пруд. Он проходит через Но-
воспасский мост, ландшафт-
ный парк на Павелецкой пло-
щади, а затем — в сторону 
центра через Большой Устьин-
ский мост и Бульварное коль-
цо до станции метро «Чистые 
пруды».
— И неслучайно, что именно 
по маршруту «Аннушки» на 
Бульварном кольце каждое 
лето проходят парады трамва-
ев разных поколений. По по-
ручению мэра мы активно 

развиваем трамвайную сеть 
с заботой о богатом историче-
ском наследии любимого 
транспорта москвичей, — со-
общил заместитель мэра сто-
лицы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов (на фото).
Заммэра также напомнил, что 
московская «Аннушка» — на-
стоящая кинозвезда. Трамваи 
с маршрутоуказателем «А» 

можно было видеть в фильмах 
«Застава Ильича», «Покров-
ские ворота», «Законный 
брак» и «Холодное лето пять-
десят третьего...». 
В настоящее время по марш-
руту курсируют только трех-
секционные трамваи «Витязь-
Москва» с низким полом. 
— Они экологичные, вмести-
тельные, комфортные и удоб-
ные для всех пассажиров, — 
сказал он.
В них есть все необходимые 
для современного горожанина 
сервисы и удобства: больше 
мест для сидения, чем в преж-
них моделях, — до 70, медиа-
экраны с полезной информа-
цией, разъемы для зарядки 
мобильных устройств, систе-
ма климат-контроля, отдель-
ные площадки для проезда 
с коляской или велосипедом.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Фестиваль посвящен 
единству народов
Экскурсии и исторический 
фестиваль, посвященные 
Дню народного единства, 
пройдут 3 и 4 ноября н  а В ДН Х. 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина 
(на фото).

Все желающие мо-
гут присоединить-
ся, например, к по-
знавательной про-
гулке «Народное 
единство в символах архитек-
туры ВДНХ». Гиды расскажут 
историю праздника в контек-
сте главной выставки страны 
и покажут ее знаковые места, 
среди которых фонтан «Друж-
ба народов» и павильон № 1 
«Центральный». Бесплатные 
экскурсии также подготовили 
центры «Космонавтика и ави-
ация» и «Слово». 

— Программа составлена та-
ким образом, чтобы было ин-
тересно и взрослым, и детям. 
Москвичей и туристов также 
ждут иммерсивные представ-

ления и мастер-
классы, — расска-
зала Наталья Сер-
гунина.
Так, 4 ноября на 
площади Промыш-
ленности пройдет 
фестиваль «Хлеб-
ный колос — зо-
лото России». Для 

гостей подготовили кули-
нарные, танцевальные и твор-
ческие мас тер-клас сы с теат-
рализованными представле-
ниями, погружающими в раз-
ные эпохи истории нашей 
страны.
Подробности и регистра-
ция — на сайте vdnh.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Фонтаны на ВДНХ подготовили к зимнему сезону, сообщил вчера заместитель мэра Москвы 
Петр Бирюков. Промывку сооружений проводили вручную, как положено. Для очистки 
16-метрового фонтана «Золотой колос» привлекли промышленных альпинистов.
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Профессии полезней нет
Военные врачи поделились с единомышленниками опытом работы 
«за ленточкой», навыками и знаниями РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ, 

ОТГРУЖЕННЫХ ЗАКАЗЧИКАМ СТОЛИЧНЫ
МИ ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИЭЛЕКТРООБОРУ
ДОВАНИЯ ЗА ПРОШЕДШИЕ ВОСЕМЬ МЕСЯ
ЦЕВ ТЕКУЩЕГО ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

124 000 000 000

Всероссийский 
слет «Медики Z» 
объединил 
участников 
из 36 регионов

29 октября. Студентка четвертого курса Первого Московского государственного медицинского университета имени И. М. Сеченова Рада Юсупова приняла участие 
во Всероссийском слете студенческих патриотических объединений «Медики Z». Фото: Пелагия Замятина

Растим будущих 
инженеров 

Техническое образование сегодня 
пользуется большим спросом среди 
абитуриентов. Особенно популярны-
ми направлениями в этом году стали 
«Информационные системы и техно-
логии», «Информатика и вычисли-
тельная техника», «Программная ин-
женерия» и «Химическая технология». 
Эта информация свидетельствует 
о том, что образовательные програм-
мы нашего университета полностью 

отвечают запросам современного рынка труда и интере-
сам молодых людей, стремящихся получить качественное 
техническое образование. 
Каждый университет старается идти в ногу со време-
нем. Чтобы отвечать современным вызовам, мы, напри-
мер, открыли в марте передовую инженерную школу 
 СВЧ-электроники в рамках одноименного федерального 
проекта. В ней студенты проходят обу-
чение по индивидуальным програм-
мам, разработанным таким образом, 
чтобы они могли участвовать и в науч-
но-исследовательских проектах. Буду-
щих инженеров готовят и обучают ве-
дущие индустриальные парт неры из 
радио электронной отрасли. Востребо-
ванность молодых специалистов на 
рынке не ставится под сомнение, ведь 
проект реализуется при поддержке го-
сударственных корпораций «Ростех» 
и «Рос атом».
Такое построение образовательного 
процесса позволяет студентам уже на 
этапе обучения присоединяться к ре-
альным научным исследованиям и проектам, приобретая 
в них практический опыт, который будет полезен ребя-
там в дальнейшей профессиональной деятельности. Бла-
годаря такому подходу наши выпускники занимают высо-
кие должности в российских компаниях. На рынке труда 
высоко ценится сочетание теоретических знаний и прак-
тических навыков. Взращивать технических специали-
стов надо еще со школьной скамьи. Понимая это, мы регу-
лярно работаем с подростками. В частности, у нас есть 
большой технопарк, который ежегодно погружает более 
5000 ребят в мир высоких технологий. А в ближайшее 
время мы планируем открытие еще нескольких таких 
площадок, чтобы повысить осведомленность школьни-
ков о мире технологических специальностей.

Сегодня отмечается День инженера-механика. 
Ректор МИРЭА — Российского технологического 
университета Станислав Кудж рассказал, насколь-
ко востребовано техническое образование.

первый 
микрофон

СТАНИСЛАВ 
КУДЖ
РЕКТОР 
РТУ МИРЭА

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал о преобразовании еще 
двух бывших промзон, где возведут 
городские кварталы ➔ СТР. 2

надо понимать

Схема грядущей перестройки 
мировой системы. Разбираем 
Казанскую декларацию и другие 
итоги саммита БРИКС ➔ СТР. 5

физкультура в округах

От семи лет и до седых волос. 
Тысячи москвичей приняли участие 
во втором спортивном фестивале 
«Семейная команда» ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

комментарии экспертов
НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ НАША ZАБОТА

Важна тыловая поддержка. 
Например, мы собираем 
гумпомощь для раненых 
бойцов, находящихся в го-
спиталях, — это наше ос-
новное направление. Ак-
цент хотелось бы поставить 
на сборе одеял и постель-
ного белья, поскольку эти 
расходные материалы нуж-
ны для эвакуации раненых. 
Также необходимы одно-
разовые пеленки — еже-
месячно отвозим около 
трех тонн таких изделий. 
А еще — медикаменты, 
для пополнения аптечек 
бойцов на фронте.

ИВАН ЧИЖ
ЧЛЕНКОРРЕСПОНДЕНТ РАН, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР

Результат грамотной рабо-
ты медицинской службы 
в боевых условиях — число 
вернувшихся в строй и чис-
ло вернувшихся домой. 
Во время Великой Отече-
ственной войны героически 
погибли 83 тысячи санита-
ров и санитарных инструк-
торов, 9 тысяч фельдшеров 
и 6 тысяч врачей. Традиция 
подвига, которую они зало-
жили, жива до сих пор. 
Эпохи сменяют друг друга, 
меняется тактика боевых 
действий, но забота о чело-
веке остается неизменной.
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Сергей Собянин: На месте бывшей промзоны построим современные кварталы

Кросс как возможность изменить свою судьбу

Развитие инфраструктуры экономически обосновано

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм-
канале рассказал о реорга-
низации бывших промзон — 
Силикатные улицы и Ворон-
цово. 

Правительство Москвы про-
должает комплексную реорга-
низацию бывших промыш-
ленных зон столицы.
Сергей Собянин рассказал, 
что неэффективно используе-
мые территории становятся 
комфортными городскими 
пространствами для жизни, 
работы и отдыха. 
— Одна из них — бывшая 
промзона — Силикатные ули-
цы. Она расположена в райо-

не Хорошево-Мневники и вхо-
дит в территорию проекта 
«Большой Сити», — уточнил 
мэр.
По его словам, до 2035 года 
планируется возвести на ее 
месте около двух миллионов 
квадратных метров недвижи-
мости, включая жилье, объек-
ты социального и обществен-
но-делового назначения. 
— Сегодня уже введены в экс-
плуатацию жилой комплекс, 
школа на 500 мест и детский 
сад на 225 мест. В район удоб-
но добираться благодаря но-
вым станциям — метро «На-
родное Ополчение» и Москов-
ского центрального кольца 
«Хорошево», — отметил глава 
города.
Еще одна бывшая промзона, 
реорганизацией которой зай-
мутся власти Москвы, — Во-
ронцово. Она находится 

в районах Обручевский, Чере-
мушки и Коньково. 
— В планах возвести здесь 
больше одного миллиона ква-
дратных метров недвижимо-
сти, в том числе жилье, объек-
ты социального и общест-
венно-делового назначения. 
Завершим работы в 2030 го-
ду, — сообщил Сергей Собя-
нин.
Ранее мэр Москвы утвердил 
проект планировки террито-
рии части производственной 
зоны Соколиная Гора. Сейчас 
большую ее часть занимают 
склады и другие устаревшие 
объекты, некоторые из них 
находятся в неудовлетвори-
тельном состоянии.
— На месте устаревших объек-
тов появится современный 
квартал по программе ком-
плексного развития террито-
рий (КРТ). Изменения коснут-

ся территории площадью 
23,99 гектара — вдоль улицы 
Буракова между шоссе Энтузи-
астов, проспектом Буденного 
и железнодорожными путями 
МЦД-3. Помимо жилья по про-
грамме реновации будут по-
строены школа и детский сад, 
культурно-досуговый и торго-
вый центры, а также другая не-
обходимая инфраструкту-
ра, — сообщил глава города. 
Кроме того, на территории 
бывшей промзоны Люблино 
в ближайшие годы появится 
более 10 школ и детских садов. 
Здесь возводят современные 
кварталы со всей необходи-
мой социальной инфраструк-
турой, что позволит жителям 
новых кварталов получить ра-
боту, образовательные и мед-
услуги рядом с домом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Спортсменка Юлия Конякина 
уверена, что спорт помогает 
в корне изменить жизнь. 
Вчера она рассказала «ВМ» 
о своих личных рекордах 
и секретах бодрости духа, 
несмотря на капризы погоды 
или личные обстоятельства. 

Юлия пришла в спорт совсем 
малышкой. Ее родители — ма-
стера спорта по лыжным гон-
кам, поэтому активный образ 
жизни ей прививали букваль-
но с пеленок. Сначала детская 
лыжная секция, а потом — ма-
стер спорта по лыжным гон-
кам, семейная традиция, без 
нее уже никак. 
— Мне очень нравится бегать. 
Лыжников всегда тренируют 
на кроссах, это включено в си-
стему подготовки. Чтобы быть 
самым быстрым, нужно хоро-
шо бегать. Обязательная под-

готовка превратилась в увле-
чение. Я теперь часто прини-
маю участие в забегах, это 
очень красочные мероприя-
тия, очень яркие. А главное — 
это возможность доказать что-
то себе, — сказала Юлия.
Впрочем, как оказалось, на за-
беге можно повстречать не 

только единомышленников, 
но и свою судьбу. С будущим 
мужем — Сергеем — девушка 
познакомилась на одном из 
таких забегов. Сергей профес-
сионально занимался легкой 
атлетикой. Вместе они стали 
участвовать в ключевых го-
родских забегах и превратили 

победу на них в свою добрую 
семейную традицию. Супруги 
постоянно ставят рекорды. 
Этот год не стал исключени-
ем. Так, в рамках забега «Кры-
латский трейл» Юлия вновь 
вышла в лидеры и заняла пер-
вое место.
— Спорт должен быть в удо-
вольствие, поэтому я реко-
мендую начинать с простых, 
неизнуряющих трениро-
вок, — рассказывает Юлия.
Спортсменка регулярно посе-
щает тренажерный зал. А еще 
стала тренером по лыжам 
и бегу.
— Главное — войти в темп, по-
нять, что тебе нравится, а что 
нет. Важно и психологически 
подготовиться к соревнова-
ниям, даже любительским, — 
добавляет она.
В своей тренерской практике 
Юлия старается избавить 
учеников от волнения и под-
вести их к желаемому резуль-
тату. Самое важное, по ее 
мнению, — это идти к цели 
поэтапно, чтобы организм 
справлялся с нагрузкой, 
а личные рекорды ставились 

постепенно, с повышением 
уровня подготовки.
— В Москве очень хорошо раз-
вита спортивная инфраструк-
тура, поэтому спортом зани-
маться здесь — одно удоволь-
ствие. Конечно, хотелось бы 
побольше открытых стадио-
нов, но я уверена, что это дело 
времени, — добавила Юлия.
Спортсменка отмечает, что 
сейчас начался настоящий 
«беговой бум». Многие хотят 
участвовать в спортивных ме-
роприятиях, а не просто зани-
маться бегом для похудения.
— Совершенно не важен воз-
раст, в котором вы приходите 
в этот спорт. У меня есть мно-
го примеров, когда люди на 
пенсии достигали хороших 
результатов, — рассказывает 
она.
Свободное от занятий время 
Юлия проводит с мужем и ма-
ленькой дочерью. Она отме-
чает, что материнство укре-
пило ее спортивную мотива-
цию и желание поддерживать 
себя в форме.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

На финансирование госпро-
грамм в бюджете Москвы 
на 2025 год заложено более 
пяти триллионов рублей. 

В приоритетах — 13 направле-
ний: от создания транспорт-
ной инфраструктуры до разви-
тия спорта и туризма. На каж-
дую госпрограмму заложены 
серьезные средства. Так, од-
ним из главных направлений 
в Москве по-прежнему остает-
ся строительство дорог: стан-
ций метро, развитие железно-
дорожных путей сообщения. 
— Как человек, работающий 
в Транспортном комплексе 
столицы более десяти лет, хо-
чу подчеркнуть, что мы еже-
дневно стремимся создавать 
комфортные и безопасные 
условия для каждого жителя 
и гостя города. Москва по пра-
ву является лидером в разви-
тии транспортной систе-
мы, — отметила депутат Мос-
гордумы, глава профильной 
комиссии Сабина Цветкова.
Если говорить о вложениях, 
то Москва в ближайший год 
готова потратить свыше 
триллиона рублей на созда-
ние транcпортной инфра-
структуры. Так, в следующем 
году продолжится строитель-
ство Рублево-Архангельской 
и Троицкой линий метро, 
в перспективе — сооружение 
Бирюлевской ветки. Кроме 
того, столица закончит ряд 
крупных трасс и дорог ло-
кального значения. В планах 
также — создание инфра-
структуры для высокоско-
ростной магистрали, которая 
протянется от Москвы до 
Санкт-Петербурга. 
Безусловно, бюджет следую-
щего года останется соци-
ально ориентированным. На 
социальную поддержку жите-
лей город выделит 737,1 мил-
лиарда, на образование — 
649,6 миллиарда, а на здраво-
охранение — 610,7 миллиарда 
руб лей.

Ставка в следующем году сде-
лана также на меры, направ-
ленные на сбалансированное 
укрепление экономики во 
время санкций от недруже-
ственных стран. В стране ста-
вят в приоритет внедрение 
российских технологий, им-
портозамещение, повышение 
занятости граждан.
Есть у столицы и свои точки 
роста. Помимо развития про-
изводств и поддержки бизне-
са, город заинтересован в со-
хранении историко-культур-
ного наследия и развитии ту-
ризма.
— В следующем году 241,7 
миллиарда рублей уйдут на 
развитие культурно-туристи-
ческой среды и сохранение 
культурного наследия, — со-
общили в городской мэрии. 
Эксперты полагают, что уве-
личение доли туризма во вну-
треннем региональном про-
дукте — амбициозная, но вы-
полнимая задача. Такого 
мнения придерживается, на-
пример, президент Регио-
нальной ассоциации оцен-
щиков, профессор Москов-
ского государственного стро-
ительного университета 
Кирилл Кулаков.
— Событийный туризм по 
праву считается еще одной 
точкой сотрудничества горо-
да и бизнеса, так как предпри-
ниматели охотно встраивают-
ся в тот событийный кален-
дарь, — говорит он.
Чтобы поддержать интерес 
туристов, город продолжит 
развивать проекты на куль-
турных и исторических пло-
щадках. Например, будет рас-
ширена география фестиваля 
«Усадьбы Москвы», объеди-
няющего объекты культурно-
го наследия города. Новые 
места, привлекательные для 
туристов, появятся и в уда-
ленных от центра районах. 
Хорошим примером может 
стать кинопарк «Москино» 
в ТиНАО — здесь создан уни-
кальный кластер не только 
для деятелей кино и искус-
ства, но и для отдыха семей 
с детьми. И таких масштаб-
ных проектов в ближайшие 
годы станет больше.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

26 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и заммэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим Ликсутов (справа) на строительстве Музея искусств в промзоне ЗИЛ 

В День народного един-
ства, 4 ноября, парковать-
ся на всех улицах города 
можно будет бесплатно. 
При этом Сергей Собянин
в своем телеграм-канале 
уточнил, что накануне, 
3ноября, будет действо-
вать воскресный режим. 
Платной городская пар-
ковка останется только 
наулицах с тарифами 380, 
450 и 600 рублей в час,
а также в зонах динами-
ческого тарифа. В то же 
время, добавил глава го-
рода, парковки со шлаг-
баумом работают в обыч-
ном режиме во все дни,
в том числе 4 ноября.

кстатиДЕНЬ МЭРА

досье
Юлия Конякина роди-
лась 7 ноября 1989 года 
в Москве. Окончила Мо-
сковской педагогиче-
ский государственный 
университет , факультет 
физической культуры. 
Имеет опыт работы 
с детьми — спортсменка 
три года работала в дет-
ском саду тренером 
по плаванию и физиче-
ской культуре. Сейчас 
проводит тренировки 
для взрослых.
Юлия выполнила норма-
тив мастера спорта 
по лыжным гонкам. Яв-
ляется сертифицирован-
ным тренером по бегу 
и лыжам. Замужем, вос-
питывает ребенка. 
В свободное от тренер-
ской деятельности вре-
мя любит путешество-
вать с семьей и прово-
дить время в парках.

Учтены интересы 
предпринимателей

Программа реновации жилого фонда 
благодаря комплексному подходу к ее 
реализации позволяет создать новую 
городскую среду, в которой комфорт-
но не только жить и отдыхать, но и ра-
ботать. 
Безусловно, программа в первую оче-
редь рассчитана на жителей города, но 
учитываются в ней и интересы пред-
принимателей. В старых районах со 
сложившейся застройкой не всегда 

просто найти свободные помещения для бизнеса, тем бо-
лее это непросто сделать в пятиэтажках, где в основном на 
первых этажах располагаются квартиры. Чтобы открыть 
в таких домах, например, магазин, необходимо пройти 
определенные процедуры, предусмотренные законода-
тельством, — перевести жилое помещение в статус нежи-
лого, сделать отдельный вход. Для это-
го необходимо провести общее собра-
ние собственников помещений много-
квартирного дома и получить на 
данные действия их согласие. Кроме 
того, проведенную в помещении пере-
планировку необходимо узаконить. 
В новых домах, построенных по про-
грамме реновации, первые этажи из-
начально проектируются как нежи-
лые и предназначены для размещения 
в них объектов социального и ком-
мерческого назначения. Например, 
здесь могут открыться аптеки, магази-
ны или предприятия сферы обслужи-
вания. Это способствует созданию но-
вых рабочих мест и развитию малого 
и среднего предпринимательства. 
Снижается маятниковая миграция, поскольку для поезд-
ки на работу не нужно ехать в другой район, и, как след-
ствие, снижается нагрузка на транспортную инфраструк-
туру города. 
Данные помещения изначально проектируются так, что-
бы создать условия для комфортного сосуществования 
бизнеса первых этажей и жителей дома. Несомненным 
плюсом помещений является то, что они проектируются 
с отдельным входом с внешней стороны здания. В них 
предусмотрены свои электрощитовая, системы вентиля-
ции, водоснабжения и водоотведения, учета воды и элек-
троэнергии. Жители могут не переживать, что к ним 
в квартиры попадут посторонние запахи из кафе на пер-
вом этаже или что им придется платить за расход ресурсов 
в нежилых помещениях. 
По информации правительства Москвы, нежилые поме-
щения, расположенные на первых этажах возведенных 
по программе реновации новостроек, пользуются боль-
шим спросом у представителей малого и среднего бизне-
са. Только с начала этого года реализовано более 150 та-
ких помещений. Всего в переданных под заселение по 
программе реновации новостройках запроектировано 
более 1,2 тысячи нежилых помещений, из которых более 
половины уже используется. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАЛЕРИЙ 
ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА 
ПО КОНТРОЛЮ 
ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ 
ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИМы представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни 
мегаполиса, лучших работниках в разных отраслях экономики, достижениях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. 
Еще вы узнаете о важных новостях и мероприятиях, о работе предприятий столицы, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и многом другом.

Конференция
Callday.Furniture 2024 

 Дмитровская
Складочная ул., 1, стр. 9
Офис Calltouch
30 октября, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут об особен-
ностях маркетинга мебельного 
бизнеса в 2024 году. Участники 
конференции узнают, как рекла-
мировать мебельный магазин, 
где находить покупателей и как 
обойти конкурентов. Все жела-
ющие смогут обменяться опы-
том, рассказать об успешных 
кейсах и обсудить перспективы 
развития мебельного рынка.

Встреча 
Бесплатная 
бизнес-встреча 
для предпринимателей

 Комсомольская
Новорязанская ул., 8а
Конференц-зал Workki
30 октября, 19:00, бесплатно
Ведущие эксперты в области 
предпринимательства поделят-
ся своими знаниями в привле-

чении новых клиентов и форми-
ровании эффективной команды. 
Расскажут, где бизнесмену 
находить своих клиентов, как 
решить проблемы, которые 
возникают в отделе продаж. 
Также участники встречи 
узнают, что такое корпоратив-
ная культура и почему ее важно 
формировать заранее. 

Бизнес-завтрак
«Удержание 
сотрудников компании 
в эпоху перемен»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3071029
31 октября, 11:00, бесплатно
Эксперты поделятся проверен-
ными практиками по сохране-
нию команды. Мероприятие 
состоит из трех блоков, в каж-
дом из которых представлено 
по одному эффективному реше-
нию для повышения лояльности 
персонала, его мотивации 
и сплочения сотрудников. 
Благодаря встрече участники 
смогут найти решения кадро-
вых проблем.

БИЗНЕСАФИША

27 октября. Спортсменка Юлия Конякина во время 
церемонии награждения забега «Крылатский трейл». 
Она заняла первое место 
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ПРОГРАММЫ НАПРАВЛЕНЫ НА СБАЛАНСИРОВАННОЕ УКРЕПЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ ВО ВРЕМЯ 
САНКЦИЙ ОТ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН. В ПРИОРИТЕТЕ  ВНЕДРЕНИЕ РОССИЙСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ, ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ, ПОВЫШЕНИЕ ЗАНЯТОСТИ ГРАЖДАН

Финансирование государственных программ 
Москвы в 2025 году (млрд рублей)

13 
государственных программ 

будет выполняться
в Москве 
в 2025 году

90%
расходной части бюджета 
пойдет на реализацию 
госпрограмм

1 084,9
Развитие транспортной 
системы

737,1
Социальная 
поддержка жителей

567,6
Жилище

610,7
Развитие 
здравоохранения

106,6
Безопасный город

131,7
Развитие коммунально-
инженерной инфра-
структуры и энергосбе-
режение

649,6
Развитие 
образования

106,1
Спорт Москвы

204,3
Развитие цифровой 
среды и инноваций

262,8
Развитие 
городской среды

241,7
Развитие культурно-
туристической среды 
и сохранение куль-
турного наследия

103,5
Градостроительная 
политика

206,8
Экономическое развитие и инвестицион-
ная привлекательность

По данным mos.ru
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Столица отказалась от строительства апартаментов

Столичные власти перестали 
выдавать разрешения 
на строительство новых ком-
плексов апартаментов. «ВМ» 
выяснила причины такого 
решения.

Апартаменты — не жилье — 
именно с такой позицией мо-
сковские власти выступают 
против дальнейшего строи-
тельства апартаментов. 
— Это вопрос обеспечения не-
обходимой инфраструктурой. 
Апартаменты — не жилье, 
в них нельзя прописаться. Со-
ответственно, нельзя по месту 
жительства получить необхо-
димые социальные услуги, 
в первую очередь образова-
тельные, — пояснил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики и строительства Влади-

мир Ефимов. Другая проблема 
апартаментов, по мнению 
властей, — к ним нельзя 
предъявить требования со-
блюдения норм по площади, 
планировке, уровню шума 
и прочему.
— А значит, невозможно га-
рантировать горожанам без-
опасные и безвредные усло-
вия жизни, — заявил Ефимов.
Федеральные власти пока рас-
сматривают варианты и ищут 
компромисс, который мог бы 
примирить инвесторов и по-
купателей такой недвижимо-
сти. Зампред правительства 
РФ Марат Хуснуллин напом-
нил: определить статус апар-
таментов в России пытаются 
уже несколько лет, однако до 
сих пор ни один из проектов не 
прошел Госдуму. Нынешние 
поправки подготовили в Со-
вете Федерации: там предла-
гают ввести новый вид жилых 
помещений — «апартаменты 
в многофункциональном до-
ме», однако для этого нужно 
изменить жилищное, градост-
роительное и земельное зако-
нодательство.

Сегодня отмечается день 
рождения московской служ-
бы занятости населения. Как 
городские центры занятости 
помогают жителям столицы 
находить работу и дело сво-
ей жизни, узнала «ВМ». 

Служба занятости Москвы се-
годня — это  современный 
государственный кадровый 
оператор, который аккуму-
лирует все самые передовые 
сервисы, HR-инструменты 
и технологии. Они дают воз-
можность не только опреде-
литься с направлением ка-
рьерного развития и найти 
стабильную работу, но и во-
плотить в жизнь свои самые 
смелые профессиональные 
мечты. 
— Москва сегодня является 
городом больших возможно-
стей и сердцем профессио-
нального развития страны, — 
отмечает  руководитель служ-
бы занятости населения Мо-
сквы и центра «Профессии 
будущего» Андрей Тарасов. — 
Город регулярно предлагает 
жителям различные опции 
для карьерного роста и полу-
чения новой специальности. 
По его словам, за последние 
несколько лет с момента стар-
та глобальной трансформа-
ции службы занятости населе-
ния столица сделала большой 
рывок в сторону решения про-
блем с поиском работы. 
— В нашем флагманском цен-
тре «Профессии будущего» со-
браны инновационные кадро-
вые сервисы и комплексный 
подход, позволяющий горо-
жанам смело выходить на от-
крытый рынок труда, — доба-
вил Андрей Тарасов. 
Одними из тех, кому помогли 
специалисты центра, стали 
Жанна Каримова, ее муж Рус-
лан и его брат Рашид. Однаж-
ды Жанне в руки попал сва-

рочный аппарат, который 
муж купил на дачу. Процесс 
сварки так затянул ее, что она 
решила сделать новое увлече-
ние своей профессией. 
Как оказалось, такая же идея 
давно зародилась и у членов 
ее семьи. Вместе они пришли 
в центр «Профессии будуще-
го» на консультацию к карьер-

ному наставнику, который 
направил их на обучение. 
Ведь «самоучек» на предприя-
тия не берут, нужно обяза-
тельно получить квалифика-
цию. При этом сегодня рабо-
тодатели зачастую предпочи-
тают в качестве сварщиков  
именно женщин, поскольку 
они более аккуратные и скру-
пулезные в работе. 
Обучение длилось два месяца. 
Теорию Жанна вместе с се-
мьей проходила на базе учеб-
ного центра «Профессионал». 
Будущие сварщики изучили 
свойства металлов, виды сва-
рочных аппаратов, инженер-
ное мастерство. 
— На занятиях нам давали 
очень качественную инфор-
мацию доступным языком, 
так что мой интерес к специ-
альности только усилился, — 
рассказала Жанна Каримова. 
После успешно пройденной 
теории и экзамена Жанна, 
Руслан и Рашид вышли на 
практику на завод по сборке 
промышленного оборудова-
ния. В центре «Профессио-
нал» практикантов оснастили 

полной экипировкой, а на за-
воде за каждым закрепили 
стационарный рабочий сва-
рочный пост и опытного на-
ставника. Вместе с ними буду-
щие специалисты оттачивали 
мастерство: ручную, дуговую 
и лазерную сварку. 
— Оказалось, что освоить ма-
стерство сварки не так про-
сто: было много нюансов, 
о которых я не знала. Работа 
серьезная, она требует смело-
сти, выносливости, особой 
внимательности и, может 
быть, даже некого авантюриз-
ма. Сварной шов должен быть 
прочным и крепким — в этом 
есть своя эстетика, — подели-
лась она. 
Жанна отметила, что благода-
ря обучению смогла испол-
нить свою мечту и освоить 
эту, казалось бы, совсем не 
женскую профессию. Более 
того, она уже нашла работу по 
специальности, а в будущем 
мечтает открыть свою мастер-
скую и делать из металла ис-
кусство и красоту.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Центр занятости помог семье сделать 
увлечение своей профессией

29 октября. Начальник 
исследовательской группы 
отдела инициативных 
разработок Юрий Теверовский 
трудится на НПП «Доза». 
Под его руководством ведутся 
разработки новой продукции 
предприятия, которое 
занимается производством 
приборов и систем 
радиационной безопасности: 
дозиметров, радиометров, 
спектрометров 
ионизирующих излучений, 
систем непрерывного 
контроля радиационной 
обстановки и другого 
востребованного 
оборудования. 
Основными потребителями 
продукции НПП «Доза» 
являются предприятия 
атомной энергетики, научно-
исследовательские центры, 
судостроительные заводы 
и другие промышленные 
предприятия более чем 
50 стран мира. В этом году 
предприятие получило статус 
промышленного комплекса. 
Фото: Мария Хапцова

Федеральная антимонопольная служба включила 
в свою Белую книгу 13 эффективных московских 
практик в сфере конкурентной политики.
В число лучших проектов попала, например, информаци-
онно-аналитическая система «Тариф».
— Это подтверждает эффективность нашей работы 
по внедрению инструментов, способствующих улучшению 
условий ведения бизнеса, — считает заместитель мэра 
Москвы, руководитель Департамента экономической по-
литики и развития города Мария Багреева.
■
Город с начала года выделил четыре земельных 
участка для строительства общественно-деловых 
комплексов в рамках реализации масштабных 
инвестиционных проектов в Коммунарке.
В готовых зданиях разместят офисы, отделения банков, 
кафе, рестораны, магазины и другие объекты.
— Масштабные инвестиционные проекты позволяют при-
влекать девелоперов к развитию городской инфраструк-
туры и созданию рабочих мест, — подчеркнул замести-
тель мэра Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Владимир Ефимов.
■
Завтра в Москве завершается сезон работы 
станционных велосипедов «Велобайк».
Для поездок остаются доступными 6 тысяч электровело-
сипедов 2.0.
— Оранжевые модели — самые безопасные, современ-
ные и комфортные, — отметил заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта и промышленности Максим Лик-
сутов. — Именно их горожане выбирают чаще всего.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

18 сентября. Руслан, Жанна и Рашид Каримовы (слева направо) благодаря службе занятости 
Москвы получили удостоверения о том, что они успешно освоили профессию сварщика

БЫЛО СТАЛО

Администратор детской городской поликлиники № 15 Диана Касумова сегодня встречает пациентов 
и помогает им записаться на прием к врачу или обследования с помощью специального инфомата, 
который интегрирован с электронной медицинской картой пациента. Фото: Екатерина Хорошилова

2024

В 2000-х годах, чтобы попасть на прием к врачу или записаться на обследование, сдачу анализов, нужно 
было отстоять огромную очередь в регистратуру поликлиники. И не факт, что в ближайшие дни будет 
свободное окошко. Ожидание порой длилось неделями, и люди не получали необходимого лечения. 

2006

Социальную и экономиче-
скую справедливость ищут не 
только власти, но и эксперты 
в жилищных вопросах. К при-
меру, социолог Евгений Ми-
хайленко считает, что в насто-
ящих условиях апартамен-
ты — это одна из немногих 
возможностей приобрести 

недвижимость по доступной 
стоимости.
— В связи с текущими измене-
ниями на рынке недвижимо-
сти, а именно окончанием 
программы господдержки на 
покупку новостроек, неодно-
кратным повышением ипо-
течной ставки, а также отка-

зом от строительства малога-
баритного жилья, бюджетный 
сегмент недвижимости стано-
вится менее доступным. Од-
ним из возможных вариантов 
остается приобретение апар-
таментов, стоимость которых 
значительно меньше стоимо-
сти квартир, — отметил он.
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В центре «Профессии бу-
дущего» пройдет фести-
валь «Карьера 5 звезд». 
На нем можно будет пооб-
щаться с работодателями 
из индустрии гостинично-
го бизнеса и пройти собе-
седования. Состоятся так-
же консультации с ка-
рьерными наставниками 
центра. Среди предлагае-
мых вакансий — позиции 
менеджера по работе с 
гостями, горничной, офи-
цианта, бармена и других 
специалистов.

кстати

Тем же, кто все-таки хочет 
прыгнуть в последний вагон 
и купить апартаменты в по-
следних реализуемых сейчас 
проектах, нужно знать все 
плюсы и минусы такого приоб-
ретения. Подобный формат 
недвижимости не является 
жилым помещением, и в апар-
таментах возможна только 
временная регистрация. Стро-
ятся они, как правило, без обе-
спечения социальной инфра-
структурой: ни детсада рядом, 
ни школы, ни поликлиники 
в пешей доступности. Хорошо, 
если район уже обжит и вся не-
обходимая инфраструктура 
есть. А если это промзона? 
Проекты ряда апартаментов 
создавали на основе бывших 
производственных площадей. 
По идее, такие здания предна-
значены для офисов. Но что, 
если там теперь живут люди? 
Эксперты рекомендуют оце-
нить все риски и подумать над 
тем, ждать ли возможного из-
менения законодательства 
или лучше поменять жилье.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 
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Ветераны обучаются навыкам 
работы с молодежью

Образовательная программа 
была проведена при поддерж-
ке Центра военно-патриоти-
ческого воспитания «Верши-
на», Ассоциации ветеранов 
СВО и фонда «Защитники 
 Отечества».
Как отметил директор Центра 
военно-патриотического вос-
питания «Вершина» Иван 
Бондюков, центр дает воз-
можность ветеранам спецопе-
рации прийти к мирной жиз-
ни и найти себя в граждан-
ской среде.
— Сегодня нам очень важно 
сохранить наше единство, 
историческую память и пра-
вильно передавать знания бу-
дущим поколениям, — сказал 
Иван Бондюков. — Наше госу-
дарство, фонд «Защитники 
Отечества», Государственный 
университет просвещения  да-
ют возможность участникам 
специальной военной опера-
ции получить новую профес-
сию и реализовать свои воз-
можности.
Программа рассчитана на 
участников специальной во-
енной операции, без предъяв-
ления требований к образова-
нию и стажу. Ее основная 
цель — формирование готов-
ности слушателей к эффек-
тивному общению и межлич-
ностному взаимодействию 
с детьми и молодежью.

Слушателями четвертого по-
тока практического курса ста-
ли 16 человек из разных реги-
онов страны.  
Так, например, житель Пен-
зенской области, ветеран СВО 
Владимир Вирясов после воз-
вращения со специальной во-
енной операции принял для 
себя решение, помимо основ-
ной профессиональной дея-
тельности, уделять время 
и работе с молодежью. 
— О возможности поработать 
с молодежью я задумался еще 
во время прохождения служ-
бы на СВО. Думаю, важно по-
говорить с ними на важные 
темы, подготовить их к про-
хождению срочной службы 

в армии, передать тот опыт, 
который я приобрел во время 
службы, — говорит Владимир 
Вирясов. — Вспоминая свое 
школьное время, я понимаю, 
что у нас военно-патриотиче-
ское воспитание было заложе-
но в школьную программу, 
те же уроки начальной воен-
ной подготовки, игры «Зарни-
ца». А сейчас, насколько 
я знаю, ничего этого практи-
чески нет. 
По словам Владимира Вирясо-
ва, вернувшись домой, свои 
планы он осуществил и, поми-
мо сбора гуманитарной помо-
щи для бойцов, занимается 
военно-патриотической рабо-
той с молодежью.

— По образованию я агроном, 
работал и продолжаю рабо-
тать в сельском хозяйстве, — 
поясняет он. — А вот когда на-
чал работать с ребятами, то 
столкнулся с тем, что мне не 
хватает каких-то профессио-
нальных знаний и педагоги-
ческого образования для об-
щения с молодежью. Поэтому, 
узнав о возможности бесплат-
но пройти соответствующее 
обучение, я не раздумывая 
стал слушателем этой про-
граммы. Кстати, параллельно 
еще получаю дистанционное 
образование в центре «Вер-
шина» по направлению «Ос-
новы безопасности и защиты 
Родины». 

Участники практического 
курса «Психология межлич-
ностного общения. Основы 
коммуникации» за 36 акаде-
мических часов не только по-
лучили большой объем теоре-
тических знаний по педагоги-
ческим методикам, оратор-
скому искусству и другим 
направлениям, но и смогли 
сразу же применить их на 
практике. Так, например, 
в Центральном музее Воору-
женных сил, которые посети-
ли ветераны СВО в рамках об-
учения, они впервые выступи-
ли в роли педагогов и провели 
свои первые занятия. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

НАТАЛИЯ НАУМОВА
РЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПРОСВЕЩЕНИЯ
Образовательная программа 
для участников специальной 
военной операции разработа-
на по поручению министра 
просвещения Сергея Кравцо-
ва. Система образования 
и особенно воспитания очень 
нуждается в реальных героях, 
которые хотят и могут прихо-
дить к детям и разговаривать 
с ними о главном. Пройдя пе-
реподготовку, участники спе-
циальной военной операции 
смогут раскрыть свой педаго-
гический потенциал.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Государствен-
ном университе-
те просвещения 
завершилось об-
учение четвер-
того потока 
по программе 
«Психология 
межличностно-
го общения. Ос-
новы коммуни-
кации».

наставничество

Юнармейцы поддержали 
пациентов госпиталя
Вчера в столичном госпитале 
для ветеранов войн № 2 вы-
ступили юнармейцы с кон-
цертом «Сердце надежды» 
для бойцов, проходящих ре-
абилитацию.

В актовом зале медицинского 
учреждения собрались около 
полусотни пациентов госпита-
ля. Артисты готовятся к высту-
плению. Одна из них, Инга Ни-
колаева, одета в юнармейскую 
форму: красную майку и бе-
рет. Она рассказывает, что уже 
четыре года состоит в этом 
движении, пришла, когда бы-
ла пятиклассницей. Поясняет, 
что у нее перед глазами всегда 
были примеры для подража-
ния: отец — ветеран МВД, под-
полковник полиции и дядя — 
военный врач. Кстати, Инга 
здесь выступает как ведущая.
— Мы, члены юнармейского 
отряда «Республика» при шта-
бе ЮВАО, хотим выразить 
благодарность за чистое небо. 
В нынешнее время главное — 
выражать благодарность, — 
обращается девушка к зри-
телям.
Затем Инга исполняет песню 
«Клятва, как присяга», напи-
санную ее отцом.

Четырнадцатилетняя Инга ле-
том была в лагере «Орленок». 
Путевкой ее наградили за по-
беду во Всероссийской обще-
ственно-государственной 
инициативе «Горячее серд-
це — 2024» за то, что уже два 
года делает из ткани сердца 
для военнослужащих и от-
правляет их бойцам на фронт.
— К этому меня подтолкнуло 
то, что родной брат мамы, то 
есть мой дядя Александр Хо-
руженко, пошел служить до-
бровольцем в зону специаль-
ной военной операции вра-
чом, и мне захотелось сделать 
для него что-то приятное, — 
рассказывает Инга.
Девушка написала письмо 
и сшила специальный пакет 
в виде сердца, в котором бы 
дядя мог носить письмо. Но 
потом подумала и о пациен-
тах госпиталей, подготовила 
для них такие же подарки.
После этого она с подружками 
из юнармейского отряда ста-
ла регулярно выступать перед 
пациентами разных госпи-
талей.
Следующими на сцену выхо-
дят артисты образцовой во-
кальной студии «Созвездие», 
они исполняют народные пес-

ни. Одна из них «Ой, заря ты, 
зорюшка». После выступле-
ния руководитель Екатерина 
Романова отмечает, что это 
уже не первый их концерт пе-
ред военнослужащими. Летом 
они выступали в госпитале 
Вишневского.
— Мы стараемся передать 
бойцам частицу души, — го-
ворит Романова. — И делаем 
это с помощью русской песни.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТРОВ
НАЧАЛЬНИК ШТАБА ЮНАРМИИ 
ПО ЮВАО, ГЕНЕРАЛМАЙОР В ОТСТАВКЕ 
В ЮВАО сейчас 4500 юнармей-
цев, и все они активно прини-
мают участие в окружных и го-
родских патриотических ме-
роприятиях. И мне приятно, 
что они сами изъявили жела-
ние выступить перед бойцами 
СВО. Такой молодежью можно 
гордиться. Юнармейским дви-
жением охвачена половина 
школ ЮВАО. В октябре у нас 
проводился окружной этап 
юнармейской игры «Победа». 
Лучшие отправятся на город-
ской этап.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 октября. Юнармеец Инга Николаева и начальник штаба Юнармии по ЮВАО генерал-майор 
в отставке Вячеслав Петров. Фото: Андрей Объедков 

28 октября. Участники специальной военной операции успешно завершили обучение по образовательной программе «Психология межличностного общения. Основы 
коммуникации» и получили сертификаты о прохождении практического курса

Эвакуировал товарищей
Гвардии младший сержант 
Павел Курило (1) команду-
ет отделением беспилот-
ных летательных аппаратов 
штурмового подразделе-
ния морской пехоты. Он за-
нимался поиском целей 
и корректировал огонь ар-
тиллерийских, миномет-
ных, танковых расчетов. 
Также Павел фиксировал 
на видео поражения, кото-
рые наносили бойцы 
Вооруженных сил России. 
Находясь на позиции, гвар-
деец вел наблюдение с по-
мощью дрона. Он обнару-
жил взводный опорный 
пункт противника, который 
был тщательно замаскиро-
ван. Там же сидел в засаде 
минометный расчет ВСУ. 
Павел Курило оперативно 
передал командованию 
координаты цели 
и скоррeктировал артилле-
рийский огонь. В результа-
те российские военнослу-
жащие успешно нанесли 
поражение. Были уничто-

жены огневая точка про-
тивника и четыре военнос-
лужащих ВСУ. Затем рос-
сийские военнослужащие 
решили сменить свою по-
зицию.  Трое сели в автомо-
биль УАЗ и направились 
на новую локацию. В это 
время FPV-дрон противни-
ка повредил машину. 
Несмотря на угрозу повтор-
ного удара беспилотника-
ми, гвардии младший сер-
жант Курило бросился 
на помощь раненым това-
рищам, эвакуировал их 
из горящего автомобиля 
в безопасное место и ока-
зал первую помощь, чем 
спас им жизнь.

Сбил вражеский дрон
Гвардии рядовой Алексей 
Екимов (2) действовал 
в составе расчета боевой 
машины реактивной систе-
мы залпового огня. Вместе 
с сослуживцами он вел на-
ступление на позиции 
укронацистов. Екимов вел 
наблюдение и заметил 
в небе вражеский беспи-
лотник. Дрон ВСУ прово-
дил разведку огневых по-
зиций российских войск. 
О летящем БПЛА Алексей 
оперативно доложил 
на пункт управления. Затем 
он взял антидроновое ру-
жье и нанес удар по враже-
скому беспилотнику.
В результате коптер про-
тивника потерял управле-
ние и сдетонировал во вре-
мя падения на значитель-
ном расстоянии от россий-
ских позиций.
Благодаря смелости, отва-
ге и профессионализму 
гвардии рядового Алексея 
Екимова расчет боевой ма-
шины ВС РФ продолжил 
выполнять задачу и унич-
тожил две единицы броне-
техники ВСУ, а также 
до 10 боевиков.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Адресно доставляют помощь 
боевым подразделениям 

В Войковском районе уже 
на протяжении двух лет ра-
ботает волонтерский центр 
«Сети для СВОих Москва». 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с одним из руководи-
телей добровольческого 
объединения Светланой Но-
вожиловой и узнал, как по-
могают бойцам, находящим-
ся на передовой. 

Недалеко от сквера Космонав-
та Волкова расположилась ба-
за организации «Сети для 
СВОих». В волонтерской дея-
тельности участвуют не толь-
ко жители Войковского, но 
и других районов Москвы. До-
бровольцы приходят сюда 
в том числе и после работы 
и учебы в университете. 
В помещении, оборудован-
ном словно под производ-
ственный цех, несколько 
женщин натягивают основу 
будущей маскировочной се-
ти. Другие волонтеры заняты 
тем, что шьют теплые шер-
стяные вещи, а некоторые 
складывают в коробки окоп-
ные свечи и формируют гума-
нитарный груз, который че-
рез несколько дней отправит-
ся в зону спецоперации. Так 

на протяжении двух лет еже-
дневно в центре трудятся не-
равнодушные жители. Один 
из руководителей волонтер-
ского центра, Светлана Ново-
жилова, рассказала, как на-
чалась их деятельность. 
— Моя дочка Ксения, работа-
ющая в одном из банков Мо-
сквы, начиная с 2020 года за-
нимается волонтерством. 
В то время она с другими ре-
бятами помогала людям, по-
павшим в тяжелую ситуацию 

из-за пандемии коронавиру-
са, — рассказывает «ВМ» 
Свет лана. — Когда началась 
спецоперация, Ксения вме-
сте с моим мужем стали орга-
низовывать плетение маски-
ровочных сетей и другие ви-
ды гуманитарной помощи.
С того момента центр начал 
расширяться и обретать но-
вых участников.
— Не было ни дня, чтобы мы 
не трудились. Даже спустя час 
после празднования Нового 
года двери нашего волонтер-
ского центра были открыты. 
Приходили наши ребята, ко-
торым небезразлична судьба 
бойцов, находящихся на пере-
довой, — подмечает одна из 
руководителей добровольче-
ского объединения. — Гума-
нитарный груз мы отвозим са-
ми. Каждый месяц мой муж 
Дмитрий Кожаной, сын 
 Сергей и дочь Ксения, иногда 
и я вместе с ними, доставляем 
гуманитарный груз  на передо-
вую различным подразделени-
ям. Например, бойцам из Кан-
темировской дивизии, 106-й 
дивизии ВДВ и морпехам из 
155-й бригады.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

5 декабря 2023 года. Руководители волонтерского центра «Сети для СВОих Москва» Светлана 
(слева) и Ксения Новожиловы плетут специальный костюм для снайперов 

новости спецоперации

Отработали массированный ядерный удар
Министр обороны России Андрей Белоусов доложил гла-
ве государства Владимиру Путину, что при тренировке 
бойцов отрабатывался массированный ядерный удар.
— В соответствии с планом подготовки Вооруженных сил 
России под вашим руководством проводится тренировка 
по управлению Вооруженными силами, в ходе которой бу-
дут отработаны задачи нанесения массированного ядер-
ного удара стратегическими наступательными силами 
в ответ на ядерный удар противника, — доложил министр 
обороны Владимиру Путину. 
■
Освободили населенные пункты
Вчера подразделения группировки войск «Центр» ВС РФ
освободили Горняк, сообщили в Министерстве обороны 
России. Через этот город проходит важная железнодо-
рожная линия, по которой снабжается значительная часть 
подразделений ВСУ на Донбассе.
Кроме того, российские военнослужащие освободили 
еще три населенных пункта в ДНР: Катериновку, Доброво-
лье, Селидово.
■
Дали отпор радикалам
Вооруженные силы России за сутки отразили пять контра-
так ВСУ в Курской области. Об этом сообщили в Министер-
стве обороны.
— За сутки потери ВСУ составили более 250 военнослужа-
щих, уничтожены две единицы бронетехники, в том числе 
бронетранспортер Stryker производства США, и боевая 
бронированная машина, а также миномет и один автомо-
биль. Один военнослужащий ВСУ сдался в плен, — уточ-
нили в Министерстве обороны России. 
По данным ведомства, всего за время боевых действий 
на курском направлении противник потерял более 
27 150 военнослужащих.
■
Националисты получат ответ  
Вчера беспилотник ВСУ атаковал здание Российского 
университета спецназа (РУС) в Чечне. Об этом рассказал 
глава республики Рамзан Кадыров. Он отметил, что в ре-
зультате налета загорелась крыша пустующего здания. 
Подчеркнул, что жертв и пострадавших нет, а пожар уда-
лось оперативно потушить.
— Следственные органы занялись расследованием про-
исшедшего и установлением причастных к преступлению 
лиц. Деятельность РУС не приостановлена, все службы 
работают в штатном режиме,— отметил Рамзан Кадыров. 
Университет спецназа расположен в Гудермесе. Это ком-
плекс из 95 зданий и сооружений, оснащенных новейши-
ми технологиями. С начала СВО на базе РУС прошли под-
готовку более 19 тысяч добровольцев. Глава Чечни также 
подчеркнул, что ВСУ ждет ответная мера на атаку.
■
Ликвидировали украинских диверсантов
Вчера в Брянскую область пыталась прорваться 
Украинская ДРГ численностью 10 человек, об этом 
сообщили в Росгвардии. Пешую вражескую группу 
обнаружили наши бойцы в Климовском районе, 
при ведении воздушной разведки. Российские 
военнослужащие успешно предотвратили диверсию, 
нанесли удары артиллерией и FPV-дронами, 
ликвидировали группу противника. 
■
Актера-иноагента заочно отправили под стражу
Басманный суд в Москве заочно отправил под стражу 
на два месяца актера Артура Смольянинова (признан ино-
агентом) по делу о фейках в отношении ВС РФ и возбужде-
нии вражды. Ему грозит от 5 до 10 лет лишения свободы. 

Ежедневно в столице ра-
ботают волонтерские цен-
тры «Москва помогает». 
Гуманитарные грузы 
изМосквы получают жите-
ли приграничных и новых 
регионов России. Волон-
теры доставляют помощь 
в пункты временного раз-
мещения беженцев 
и адресно по запросам. 
Желающие могут прине-
сти в волонтерские центры 
консервы, теплую одежду 
а также средства гигиены.

справка
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В Казани прошел ХVI саммит БРИКС, в котором 
приняли участие представители 35 государств 
и 6 международных организаций, приехал да-
же генсек ООН Антониу Гутерриш. 22 страны 
были представлены на высшем уровне. В чем 
значение данного события и каковы основные 
решения? 

Казанская декларация

Доля стран БРИКС в мировой экономике по па-
ритету покупательной способности по итогам 
2024 года составит 36,7 процента, что суще-
ственно превышает долю стран G7, которая со-
ставляет 30 процентов. Правда, надо учиты-
вать, что главный «тяжеловес» БРИКС — Китай, 
поэтому присутствие в Казани Си Цзиньпина 
было важно. Также большинство государств 
БРИКС продемонстрируют в ближайшем буду-
щем темпы прироста ВВП выше среднемиро-
вых: 3,8 процента против 3,2–3,3 процента. 
Саммит впервые прошел в расширенном фор-
мате: к Бразилии, России, Индии, Китаю и Юж-
ной Африке добавились Иран, Египет, Эфиопия 
и ОАЭ. По итогам мероприятия странами — 
партнерами клуба стали еще 13 государств 
(Турция, Казахстан, Узбекистан, Алжир, Бела-
русь, Боливия, Куба, Индонезия, Малайзия, Ни-
герия, Таиланд, Уганда и Вьетнам). Так что как 
минимум (это подчеркивала в том числе запад-
ная пресса) Западу не удалось полностью изо-
лировать Россию.
Была принята «Казанская декларация» — пожа-
луй, самый объемный документ за все время 
существования клуба: 134 пункта на 43 страни-
цах. Этот документ не стал антизападным ма-
нифестом. Декларация, как и весь саммит, ско-
рее отражают совпадение интересов и видения 
некоторых международных проблем, имею-
щихся у значительного числа стран, которые 
нельзя отнести к Западу. В нем охвачены прак-
тически все сколь-либо значимые мировые 
процессы, которым дана та или иначе оценка от 
лица БРИКС, что призвано было подчеркнуть 
некие общие ценностные подходы к мировой 
повестке. Отличные от оценок Запада и амери-
каноцентричного мира, хотя, конечно, далеко 
не все страны БРИКС (такие как Индия, ОАЭ, да 
и Китай в какой-то мере) хотят превращать 
БРИКС в некий «анти-Запад», в орудие противо-
стояния с США. Скорее клуб видят как «не-
Запад», которому еще предстоит сформировать 
не только отрицание сложившегося миропо-
рядка по ряду направлений, но и, главное, сфор-
мировать самостоятельное конструктивное его 
видение — в комплексе с конкретными предло-
жениями по решению тех или иных мировых 
проблем.
В «Казанской декларации» страны — члены 
клуба выступили за многополярное миро-
устройство, против односторонних санкций, за 
предотвращение гонки вооружений в космосе 
(предложено разработать документ по безопас-
ности в космосе). Страны БРИКС также призва-
ли к укреплению режима нераспространения 
и безъядерной зоны на Ближнем Востоке; вы-
разили обеспокоенность ростом насилия и про-

В Казани завершился мировой саммит БРИКС, основной задачей которого для стран-участниц стало планомерное создание культурно-экономических связей, 
отличных от тех, что создал Западный мир во главе с США. Одними из важнейших вопросов стали разработка и внедрение новой платежной системы 

как альтернативы западной SWIFT. Оценку самым важным решениям, принятым во время саммита, «ВМ» дали эксперты.

Какие плоды принес самый ожидаемый для России и стран-участниц саммит

Один за всех, и все за БРИКС 

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Важно напомнить, что «Большая семер-
ка» — это наследие XIX, а может быть, да-
же и XVIII века. Я имею в виду, что в нее 
входят те государства, которые уже не-
сколько веков следуют глобальному до-
минированию в мире, основанному на ко-
лониализме, а позже — неоколониализ-
ме. Разумеется, объединение G7 (семи 
стран: Великобритании, Германии, Ита-
лии, Канады, США, Франции, Японии. — 
«ВМ») давно перестало отвечать совре-
менным реалиям, которые демонстрируют 
стремление многих государств к многопо-
лярному мироустройству. В связи с этим 
понадобилась новая площадка, и ею стала 
БРИКС — инициатива, напомню, прези-
дента России Владимира Путина. Следуя 
принципу равенства, это межгосудар-
ственное объединение умело противосто-
ит тем, кто по-прежнему заинтересован 
в исключительных правах, привилегиях. 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ЭКОНОМИСТ 

В ходе саммита БРИКС был затронут один 
из ключевых факторов, который ждал 
своего часа долгое время, — создание 
единой платежной системы для стран, ко-
торые находятся в политическом блоке. 
Появление такого финансового рычага 
окажет значительное влияние на всю ми-
ровую экономику, западные страны поте-
ряют свое прежнее доминирование, кото-
рое они держали долгое время. 
Стоит отметить, что во время конференции 
с лидерами стран-участниц президент 
России Владимир Путин предложил прак-
тически идеальный новый способ регули-
рования мировой экономики — создание 
собственных финансовых институтов, 
на которые никак не сможет влиять Аме-
рика. Они будут заниматься регулирова-
нием цен на сырье, природные ископае-
мые и другие ресурсы.

АНТОН БРЕДИХИН 
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦЕНТРА РОССИЯ, 
КИТАЙ, МИР

Мы стали свидетелями дипломатической 
победы БРИКС над всем Западным ми-
ром. С момента начала спецоперации рос-
сийское правительство продолжало пока-
зывать, что страна не находится в мировой 
изоляции, а стремится создать свой миро-
вой порядок. Мы увидели, что участие 
в казанском саммите принял даже гене-
ральный секретарь ООН Антониу Гутер-
риш, а это значит одно: Европа начала 
прислушиваться к нашему мнению, их по-
литический взгляд на современность стал 
рушиться прямо на глазах. Скорее всего, 
в ближайшее десятилетие мы увидим та-
кую картину, что, например, Сербия, Вен-
грия или Австрия присоединятся к БРИКС. 
Это ознаменует собой падение политиче-
ского доминирования ООН.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ЭКСПЕРТ ПО МЕЖДУНАРОДНОЙ ПОЛИТИКЕ

Потихоньку Запад уходит с позиции миро-
вого лидера, политический блок уже на-
ступает ему на пятки. Производственное 
превосходство БРИКС над всеми страна-
ми — участницами ООН настолько велико, 
что ни Америка, ни любая другая страна 
не может повлиять и помешать наращива-
нию того ресурса, который имеется у нас. 
В одном блоке получилось объединить 
общества и страны с самыми разными 
культурами, обычаями в одно целое. За-
пад не может смириться с исходом, кото-
рый его ждет в ближайшее время.

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Оценивая мероприятия, которые состоя-
лись в рамках БРИКС, хочется отметить, 
что МТПП стала единственной организа-
цией, которая создала проект по укрепле-
нию культурных связей стран — участниц 
союза — международный конкурс юно-
шеского и молодежного творчества «Ис-
кусство объединяет мир. Безграничный 
Пушкин». Его цель — поиск идеи для соз-
дания памятника русскому поэту глазами 
молодежи, который планируется устанав-
ливать в странах БРИКС. Его мы выбрали 
неслучайно: произведения Александра 
Сергеевича перевели более чем 
на 200 языков мира, а некоторые африкан-
ские страны, что примечательно, считают 
Пушкина национальным поэтом. Имя рус-
ского гения с мировой славой стало объе-
диняющей силой для наших партнеров — 
не только тех государств, которые состоят 
в БРИКС, но еще и стран, желающих стать 
частью этого союза.

ЗАХАРИЙ САВЕЛЬЕВ
СВЯЩЕННИК

Господь проповедовал Евангелие, писа-
ния которого сводятся к основной мысли: 
мир должен строиться на принципах спра-
ведливости и милосердия. Межгосудар-
ственное объединение БРИКС — союз, 
который как раз следует им, и делает это 
вполне успешно. Оно способно противо-
стоять тому, что делают страны Запада, 
а именно насаждению ими исключительно 
своих ценностей во всем мире. 

должающимися вооруженными конфликтами 
в разных регионах мира, подтвердив привер-
женность мирному урегулированию споров по-
средством дипломатии. В том числе члены 
БРИКС обеспокоены эскалацией конфликта на 
Ближнем Востоке и выступили за немедленное 
прекращение огня в Газе, освобождение всех 
заложников без предварительных условий 
и осудили израильские атаки против гумани-
тарных пунктов и объектов инфраструктуры 
в Палестине. Подчеркнута необходимость воз-
обновления иранской ядерной сделки.

Группа «Друзей мира»

Украина в декларации упомянута лишь один 
раз — в пункте 36. Как скажет потом пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков, это 

потому, что Украина не являлась главной проб-
лемой для всех стран-членов. Она упомянута 
в разделе «Укрепление сотрудничества в инте-
ресах глобальной и региональной стабильно-
сти и безопасности», после выражения куда 
более развернутой позиции в отношении «эска-
лации насилия в секторе Газа», ситуации в Юж-
ном Ливане, свободы судоходства в Красном 
море и Баб-эль-Мандебском проливе, уваже-
ния суверенитета и территориальной целост-
ности Сирии и осуждения действий Израиля. 
Пункт нынешней Декларации по Украине до-
словно повторяет формулировку аналогичного 
пункта резолюции прошлогоднего саммита 
БРИКС в ЮАР, только там в конце было добавле-
но упоминание «мирной миссии африканских 
лидеров и предлагаемый ими путь к миру». 
Внимание Украине было уделено, конечно, 
в ходе неформального общения. В открытой ча-
сти встречи Владимира Путина и Си Цзиньпина 
она вовсе не упоминалась. А вот в своей речи на 
саммите председатель Си, напомнив о созда-
нии группы «Друзей мира» на платформе ки-
тайско-бразильского мирного плана, призвал 
«к скорейшей деэскалации ситуации», которая, 
по его словам, «затянулась», а также к недопу-
щению расширения конфликта на третьи стра-

ны. Помощник президента России по внешней 
политике Юрий Ушаков заявил, что «Россия 
приветствует китайско-бразильскую инициа-
тиву по Украине», считая ее полезной. Форму-
лировка Ушакова выглядит более благожела-
тельной, чем то, что говорил в адрес данной 
инициативы Сергей Лавров на полях Ген-
ассамб леи ООН. Мирный план Китая и Брази-
лии подразумевает, напомним, остановку во-
енных действий по линии фронта, «отказ от 
усиления и расширения военных блоков» (то 
есть нейтралитет Украины), «отказ от односто-
ронних санкций», отказ от использования ору-
жия массового поражения и ударов по мирной 
ядерной инфраструктуре. 
Украинский конфликт был напрямую упомянут 
в ходе встречи Путина и индийского премьера 
Нарендры Моди, который вновь призвал к ско-
рейшему его разрешению мирными средства-
ми. Так что, судя по всему, вязкая закулисная 
дипломатия продолжается.

Осторожный подход

Россия выступила на саммите с целым рядом 
предложений экономического характера. Од-
нако надо учитывать, что, во-первых, они на-
ходятся лишь в начальной стадии обсуждения. 
Во-вторых, если для России, чья экономика 
сейчас находится под колоссальным санкци-
онным давлением, они носят достаточно 
острый характер, являясь предполагаемой 
формой обхода санкций, то для остальных 
стран БРИКС ситуация совсем иная (санкции 
коснулись лишь некоторых компаний в от-
дельных странах), поэтому они не готовы 
жертвовать своими интересами ради Москвы 
и могут пойти навстречу ей лишь там, где им 
это выгодно. А ведь некоторым партнерам, 
в частности, выгодно (в буквальном смысле 
этого слова), что Россия, скажем, продает свои 
энергоносители Индии и Китаю с дисконтом. 
Кому-то выгодно (скажем, Эмиратам) высту-
пать посредником в сложных логистических 
цепочках. Никто также не горит желанием по-
падать под «вторичные» западные санкции, 
особенно американские, поскольку доллар — 
по-прежнему господствующая валюта в мире 
(80% всех торговых мировых расчетов), и от-
казываться от него, несмотря на все разговоры 
о «единой валюте БРИКС», партнеры пока не 
спешат. 
Так, Владимир Путин предложил рассмотреть 
трансформацию зерновой биржи БРИКС в пол-
ноценную товарную биржу. По его словам, зер-
новая биржа БРИКС способствует формирова-
нию справедливых и предсказуемых ценовых 
индикаторов на продукты и сырье. Предложе-
ние само по себе перспективное, но надо учи-
тывать, что российские партнеры по БРИКС 
(тот же Китай или Египет) уже установили от-
работанные двусторонние контакты в сельхоз-
торговле, и их надо убедить, что новая система 
будет им выгоднее. Также Москва предлагает 
создать инвестиционную платформу, которая 
обеспечит финансовыми ресурсами страны 
Глобального Юга. И отдельно платформу 

БРИКС по драгоценным металлам и алмазам, 
которая позволит бороться с зарегулировани-
ем этого рынка барьерами. Но тут надо тоже 
учесть, что речь пойдет о тех сферах, где Россия 
находится под санкциями, которые партнеры 
по БРИКС не спешат нарушать в открытую. По-
этому надо еще тщательно продумать меха-
низм реализации таких предложений. 
Интересна мысль о создании независимой 
трансграничной расчетно-депозитарной ин-
фраструктуры BRICS Clear, которая дополнит 
(но пока все же не заменит) «существующую 
инфраструктуру финансовых рынков». Также 
в принципе договорились проработать созда-
ние «независимого перестраховочного потен-
циала БРИКС, включая компанию BRICS (Re) 
Insurance, с участием на добровольной основе». 

Устав всему голова

В финансовых вопросах такие ведущие страны 
БРИКС, как Китай и Индия, имеющие масштаб-
ные экономические связи с США, будут очень 
осторожны. Судя по всему, проблема прохожде-
ния банковских платежей обсуждалась на 
встрече Путина с председателем Си, но о ре-
зультатах можно будет судить, когда на деле 
произойдет их «расшивка». То же самое касает-
ся Индии. На встрече с Си и Моди акцент ими не 
случайно был сделан на ответственности 
в «соб людении международных обязательств». 
В том числе по этой причине решение главной 
для России на сегодня практической задачи — 
создание единой платежной системы БРИКС — 
все-таки дело не самого ближайшего будущего, 
хотя сама идея расчета в нацвалютах на самми-
те поддержана (возможно, в цифровом форма-
те в первую очередь). Поэтому Дмитрий Песков 
специально уточнил, что предлагаемая Мо-
сквой инвестплатформа БРИКС — это все еще 
пока никакая не альтернатива SWIFT. Что каса-
ется единой валюты, то это дело еще более от-
даленного будущего.
Для достижения этих и других поставленных 
целей БРИКС рано или поздно придется поста-
вить вопрос о создании руководящих или по 
крайней мере координирующих — наднацио-
нальных — структур. Пока БРИКС не готова 
стать полноценной организацией со своей 
структурой и уставом, что на текущий момент 
многих устраивает. Тот же Китай, который в ка-
честве «бесструктурного проекта» реализует 
свой мегапроект «Один пояс — один путь» 
и вполне умеет им управлять. Также БРИКС на 
текущий момент дает возможность на выс-
шем — в том числе неформальном уровне — ре-
шать такие деликатные проблемы, которые, 
возможно, было бы труднее решать в условиях 
жесткой структуры и устава наподобие того же 
ЕС. Так что пока работаем с тем, что есть. 

Цель союза, 
набирающего 
силу, — найти 
решения 
по изменению 
мироустройства

24 октября. Саммит БРИКС, который проходил в Татарстане. На первом плане слева направо: председатель КНР Си Цзиньпин и президент России Владимир Путин. На втором плане слева направо: президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев, президент Киргизии Садыр Жапаров и президент Таджикистана Эмомали Рахмон во время совместной фотосессии участников пленарного заседания саммита

M
AX

IM
 S

H
IP

EN
K

OV
/E

PA
/Т
АС
С



6 События и комментарии Вечерняя Москва 30 октября 2024 года № 205 (29864) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 29.10.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 30.10.2024. № 205 (29864) 12+

Наградят 
за лучшие 
экопроекты 
1 ноября завершится прием 
заявок на участие в конкурсе 
«Зеленая премия». Он посвя-
щен открытиям и достиже-
ниям в защите окружающей 
среды.

Основная задача премии за-
ключается в повышении ста-
туса профессий, связанных со 
сбором и ликвидацией от-
ходов.
— Наша премия направлена 
на пропаганду осознанного 
потребления и формирова-
ние новой экологической 
культуры среди граждан Рос-
сии, — рассказал один из ор-
ганизаторов Андрей Руднев.
Жюри выявит лучшие проек-
ты крупных промышленных 
компаний, экологических ли-
деров. Помимо этого, одной 
из категорий конкурса стала 
«Зеленая премия. Юннаты» 
среди активистов в возрасте 
10–18 лет. Также жюри будет 
взаимодействовать с участни-
ками на протяжении года. 
— В рамках мероприятия 
пройдет интерактивное шоу, 
на котором активисты поде-
лятся своими экологически-
ми проектами и достижения-
ми. После этого они получат 
отзывы от почетных гостей, — 
отметил Руднев.
Номинантами могут стать не 
только физические и юриди-
ческие лица, но еще и культур-
ные организации. В этом году 
главной станет номинация 
«Экологические лидеры» на-
правления «Общественный 
трек». Три победителя полу-
чат по 1 миллиону рублей.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Поэту Андрею Дементьеву 
открыли мемориальную доску 
Вчера в Москве на фасаде 
здания на 1-й Тверской-
Ямской, дом 2, строение 1, 
где в 1972–1993 годах раз-
мещалась редакция журнала 
«Юность», появился баре-
льеф, увековечивший память 
о поэте Андрее Дементьеве. 

Автор проникновенных сти-
хов и песен, чувственный ли-
рик, человек, переживший 
немало личных бед и горе-
стей, но всегда сиявший улыб-
кой и даривший людям ра-
дость, Дементьев много лет 
подарил журналу «Юность» — 
сначала как заместитель Бо-
риса Полевого, а потом как 
главный редактор. При Ан-
дрее Дементьеве тираж жур-
нала достиг рекордных 3 мил-
лионов 300 тысяч экземпля-

ров, ну а читали его, соответ-
ственно, как минимум втрое 
больше людей, миллионов де-
сять. Современному поколе-
нию понять это, наверное, 
трудно, но на журнал по-
настоящему охотились: каж-
дый его экземпляр зачитыва-
ли до дыр. 
Пока гости собирались, звуча-
ли песни, написанные на сти-
хи Дементьева, пробирающие 
до слез, — вспомните ту же 
«Лебединую верность»! 
Открывая церемонию, дик-
тор-легенда Анна Шатилова 
заметила, что в этот пасмур-
ный день на небе все же блес-
нуло солнце, что неслучайно, 
ведь установление доски Де-
ментьеву — событие очень 
светлое. Ее соведущий, певец 
и композитор Марк Тишман 

прочел несколько стихотворе-
ний поэта. 
На церемонии присутствова-
ло много официальных лиц 
и поклонников поэзии Демен-
тьева. Автор доски, народный 
художник России Андрей Ко-
вальчук, работавший также 
над памятником поэту в Тве-
ри, сказал, что обе эти рабо-
ты — знаковое событие в его 
жизни. Теплые слова в адрес 
Андрея Дементьева произнес-
ли экс-премьер-министр Рос-
сии Сергей Степашин, пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников, председа-
тель партии ЛДПР, глава 
правления «Российского фон-
да мира» и давний друг поэта 
Леонид Слуцкий. А знамени-
тый артист, худрук Театра 
эстрады Геннадий Хазанов 
заметил: 
— В Москве много мемори-
альных досок, мимо некото-
рых люди проходят, даже не 
интересуясь, кто там изобра-
жен. Думаю, судьба этой до-
ски будет иной, потому что 
Андрей Дементьев прожил об-
разцовую жизнь поэта и граж-
данина. В Москве теперь бу-
дут две доски, на которых на-
писано: «Андрей Дмитрие-
вич», и это хорошо, ведь 
и Сахаров, и Дементьев сдела-
ли для страны очень многое. 
Собравшихся тепло поблаго-
дарила вдова поэта Анна Де-
ментьева-Пугач. 
— Андрея Дмитриевича нет 
уже шесть лет, и мне не всегда 
легко, — призналась она. — 
Но очень помогают друзья. 
Спасибо всем за эту память... 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Многодетная семья стала 
настоящей гордостью нации
В столице прошло награжде-
ние лауреатов Всероссий-
ской общественной премии 
«Гордость нации-2024». 
«ВМ» побывала на меропри-
ятии и пообщалась с участ-
никами. 

Премия «Гордость нации» — 
это флагманский проект об-
щественной организации «Ас-
самблея народов России» при 
поддержке Департамента на-
циональной политики и меж-
региональных связей Мо-
сквы. Цель премии — сохра-
нение и развитие культурного 
многообразия в стране и укре-
пление дружеских связей 
между народами. 
В этом году премия вручается 
в пятый раз, ее лауреатами 
стали 27 человек из разных 
регионов нашей страны. Все 
они принимают участие в соз-
дании проектов, которые по-
могают сохранить этнокуль-
турные традиции разных на-
родов.
— «Гордость нации» — это 
премия, которая позволяет 
продемонстрировать лучшие 
навыки, практики, направ-
ленные на укрепление меж-
национального единства 
и согласия. Все лауреаты — 
очень талантливые, много-
сторонние личности, — рас-
сказал представитель Ассам-
блеи народов России Евгений 
Воробьев.
Премия вручается в семи но-
минациях: «За вклад в сохра-

нение и развитие культуры 
народов России», «Поколение 
УМ», «За вклад в информаци-
онное сопровождение госу-
дарственной национальной 
политики», «За лучшие прак-
тики в сфере национальных 
отношений» и другие. Каж-
дый участник получает де-
нежный грант на развитие 
своего проекта. 
Одними из лауреатов премии 
«Гордость нации-2024» стали 
супруги Голдовы — Оксана 
и Дмитрий, которые воспиты-
вают 13 детей. Несколько чле-
нов их семьи стали участни-
ками специальной военной 
операции. Голдовы являются 
участниками проекта «Наша 
семья — наша Победа», при-

нимают активное участие 
в разных культурно-массовых 
мероприятиях, проводимых 
Ассамблеей народов России. 
В Москве на церемонии на-
граждения случилось знаме-
нательное для Голдовых со-
бытие — спустя почти два го-
да разлуки состоялось дол-
гожданное воссоединение 
семьи.
— Очень приятно, что нас так 
отметили, да еще и организо-
вали нашу встречу. Стараемся 
на благо Родины, — сказал 
глава семейства Дмитрий.
В конкурсе также традицион-
но принимают участие пред-
ставители общественных объ-
единений и некоммерческих 
организаций, реализующих 
проекты в сфере государ-
ственной национальной по-
литики, представители добро-
вольческих (волонтерских) 
движений, авторы проектов 
в сфере сохранения и разви-
тия родных языков, мастера 
народного творчества и орга-
низаторы этнобизнеса, руко-
водители и участники творче-
ских коллективов и объедине-
ний, журналисты и блогеры.
— Премия помогает больше 
узнать о героях нашего време-
ни, — выразила мнение мо-
сквичка Александра Орлова, 
пришедшая на церемонию 
поддержать подругу. — Такие 
люди помогают создавать бу-
дущее нашей страны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

28 октября. Многодетная семья Голдовых из станицы Гиагинская Республики Адыгея. В первом 
ряду слева направо: Полина, Максим, Арсений, Ксения, Дмитрий, Виктория, Ольга, Богдан. 
Во втором ряду слева направо: Олег, Анастасия, Артем, Анастасия, Оксана, Дмитрий, Семен, 
Сергей, Алина, Людмила Мякинникова, Наталья и Александр. Фото: Дмитрий Дубинский  

Большие группы, состоящие 
из учеников и родителей, на-
правляются в 5-й павильон 
«Физика» — Музей городско-
го хозяйства. Заходя в зда-
ние, они видят экраны, на 
которых выведены важные 

данные, связанные с горо-
дом: показатели качества во-
ды и воздуха, суточное потре-
бление различных ресурсов, 
последние события и ново-
сти. Участники мероприятия 
следуют дальше, к столу, на 
котором находится умень-
шенная учебная версия робо-
тизированной руки. Машина 
расставляет по местам не-
большие разноцветные куби-
ки. Ребята пристально на-
блюдают за движениями ро-
бота. 
— Мама, смотри! Разработчи-
ки задали настройки, и рука 
запомнила эти движения, — 
восторженно рассказывает 
ученик 4-го класса Александр 
Прокофьев.
Школьник отмечает, что вме-
сте с родителями он тоже соз-
дает различные механизмы, 
разбирается, как работают 
всякие устройства. Также ему 
разрешили ходить в инженер-

ные кружки. Там он осваивает 
авиамоделирование.
— Сначала мама нашла спе-
циальный кружок недалеко от 
школы, где я учусь. Там нам 
рассказывают и показывают, 
как делать роботов из деталей 
конструктора, как их запро-
граммировать и составить це-
лый алгоритм действий, кото-
рый они будут самостоятель-
но выполнять, — рассказыва-
ет Прокофьев. 
К «Инженерным каникулам» 
присоединились участники 
из разных столичных и об-
ластных школ. Они стремятся 
узнать что-то новое из мира 
инженерии и того, как устрое-
на Москва и область. Около 
миниатюрной версии Любе-
рецкой электростанции две 
девушки что-то ищут при по-
мощи телефонов. Ученицы 
кадетского класса школы 
№ 1566 Алевтина Киселева 
и Мария Оськина рассказали, 

что пришли на мероприятие 
в рамках олимпиады «Парки. 
Музеи. Усадьбы».
— Нам очень интересна меди-
цина, но для общего кругозо-
ра хочется узнать больше про 
инженерное направление, 
которое так активно развива-
ется и применяется во всех 
сферах жизни Москвы, — рас-
сказывает «ВМ» Алевтина Ки-
селева. 
На втором этаже в рамках ин-
тенсива «Инженерные кани-
кулы» студенты Московского 
авиационного института под-
готовили интерактивный 
урок по сборке простейшей 
микросхемы. Здесь собрались 
школьники, которые стара-
ются применить теоретиче-
ские знания на практике. Ре-
бята должны подобрать пра-
вильные провода, а затем 
подключить их от аккумуля-
тора к микросхеме в нужном 
порядке. 

Интенсив «Инженерные ка-
никулы» будет проходить до 
3 ноября в Музее городского 
хозяйства на ВДНХ. Меропри-
ятия для всех желающих орга-
низуют ежедневно с 12:00 до 
16:00.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Школьников посвятили 
в мир инженерии 

Вчера на ВДНХ 
стартовал ин-
тенсив «Инже-
нерные канику-
лы» для школь-
ников столицы. 
В программе 
для ребят инте-
ресные мастер-
классы.

образование

29 октября. Участник интенсива «Инженерные каникулы» Александр Прокофьев с уменьшенной учебной версией роботизированной руки, которая запрограммирована 
на перемещение кубиков на разные места. Фото: Екатерина Хорошилова

Вчера в Российском Государ-
ственном университете (РГУ) 
имени А. Н. Косыгина старто-
вала «Битва институтов». 
На ней учащиеся разных фа-
культетов вуза определят, 
кто из них лучший.

Перед сценой сидят четверо 
студентов. Каждый крепко 
сжимает в руках светящуюся 
зеленым кнопку и пристально 
смотрит на ведущую. Она за-
дает вопрос, и тут же по залу 
по очереди разносятся не-
сколько звуковых сигналов. 
Кнопки в руках троих участ-
ников стали красными: кто 
первым на нее нажал, тот от-
вечает на поставленный во-
прос. Если студент будет прав, 
то принесет своей команде не-
сколько очков. А если ошибет-
ся, то ее оштрафуют, так что 
говорить ответ наобум никто 
не решается.
— «Битва институтов» — это 
самое масштабное ежегодное 
мероприятие, которое уже 
много лет проводит наш сту-
денческий совет, — рассказы-
вает главный организатор 
«Битвы институтов» Дарья 
Улыбина. — Перерыв у нас был 
только в период пандемии. 
«Битва» объединяет 12 струк-
турных подразделений уни-
верситета, в том числе его кол-
ледж и гимназию.
В рамках этих соревнований 
проходит пять этапов. Начи-
нается мероприятие с интел-
лектуальной викторины. Сле-
дом за ней студенты примут 
участие в спортивных состя-
заниях по волейболу и шахма-
там. Кроме того, есть этапы, 
на которых проверяются лов-

кость и гибкость ребят, а так-
же их эрудированность и уме-
ние неординарно мыслить.
— Завершает «Битву институ-
тов» самый грандиозный — 
творческий этап, — делится 
подробностями Дарья. — Он 
проходит вместе с закрытием 
соревнований. На этом состя-
зании ребята готовят творче-
ские номера на заданную ор-
ганизаторами тему. Студен-
там важно отразить в своем 
выступлении дух и ценности 
института, который они пред-
ставляют.
«Битва» — исключительно 
инициатива учащихся уни-
верситета. Поэтому его орга-
низацией от начала до конца 
занимаются именно они. Ре-
бята самостоятельно разраба-
тывают задания для этапов, 

ведут учет расходов, заполня-
ют необходимые документы.
— С реализацией этого проек-
та нам также помогают сту-
денты аспирантуры и препо-
даватели, которые сами окон-
чили наш университет, — до-
полняет Улыбина. — Важно, 
что для проведения этого ме-
роприятия мы привлекаем 
ребят со второго курса: для 
них это первый и очень мощ-
ный опыт организационной 
работы. Особенно он может 
помочь нашим студентам, чьи 
направления связаны с медиа-
сферой.
Подготовку к «Битве» ребята 
начали еще за месяц до меро-
приятия. Всего в их команду 
входят более 70 человек.
— Чтобы еще больше студен-
тов узнали о нашем соревно-

вании, мы договорились с ко-
фейней, которая находится 
возле нашего университета: 
по специальному промокоду 
ребята могут получить скидку 
на напитки, а на стаканчике 
будет изображен наш QR-код 
с афишей «Битвы институ-
тов», — добавила Дарья.
Она уточнила, что победит на 
этих соревнованиях только 
один факультет РГУ имени 
А. Н. Косыгина. Второго и тре-
тьего места не существует.
— Чемпионы получат кубок 
«Битвы институтов». Он каж-
дый год переходит от одной 
лучшей команды к другой, — 
сообщает Дарья. — Заполу-
чить его — очень значимое 
событие.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Только сильнейший факультет получит 
заветный кубок победителя

29 октября. Студент 1-го курса Института мехатроники 
и робототехники РГУ им. А. Н. Косыгина Александр Карпов 
правильно ответил на вопросы интеллектуальной 
викторины. Фото: Анатолий Цымбалюк

ДАРЬЯ МИХАЙЛОВА
КУРАТОР ТВОРЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ 
РГУ ИМЕНИ А. Н. КОСЫГИНА

В нашем студенческом совете 
трудятся очень активные 
и креативные ребята. Им по-
стоянно не сидится на месте, 
поэтому они организовывают 
несколько разных мероприя-
тий за год, в том числе и «Бит-
ву институтов». Это масштаб-
ное соревнование, которое 
очень нравится всем нашим 
студентам. Дело в том, что 
в нем могут принять участие 
множество ребят со всех на-
правлений университета. 
Каждое из них представляют 
несколько команд, потому что 
на разных этапах «Битвы» 
участники от одного института 
не должны повторяться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Премия «Гордость нации» 
вручается в России 
с 2020 года за вклад в со-
хранение и развитие этно-
культурного многообра-
зия, укрепление межнаци-
онального согласия 
и единства. За всю исто-
рию проведения премии 
награду получили 116 че-
ловек из 45 регионов стра-
ны. Также каждый год уч-
реждаются новые номина-
ции. Минимальный призо-
вой грант составляет 
100 тысяч рублей.

справка

29 октября. Скульптор Андрей Ковальчук на открытии 
мемориальной доски Андрею Дементьеву. 
Фото: Мария Хапцова

Первые «Инженерные ка-
никулы» в Москве состоя-
лись в 2021 году. Тогда 
интенсив прошел на базе 
Московского политехни-
ческого университета 
и Московского авиацион-
ного института. В рамках 
мероприятия участники 
обучались роботехнике, 
3D-моделированию 
и проектированию.

кстати
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Командный дух мотивирует
обойти соперников

По дороге от станции метро 
«Волжская» в сторону Дворца 
молодежи встречаются тол-
пы людей. Они идут с флага-
ми своих округов, школ, кол-
леджей, с плакатами, посвя-
щенными своей команде, а то 
и вовсе с семейными герба-
ми. Необычный импровизи-
рованный парад приковыва-
ет взгляды зевак, которые не 
ожидали встретить суббот-
ним утром так много счастли-
вых и веселых гостей района. 
У самого входа Дворца пионе-
ров уже собрались спортсме-
ны, выстроилась длинная 
очередь из капитанов команд 
со списками своих участни-
ков. А буквально напротив на 
свежем воздухе тренируются 
остальные. Пока одни дети 
уже пробуют поднять четы-
рехкилограммовые гири, 
другие занялись пробежкой, 
нарезая круги на поле. Со-
всем юные участники нашли 
для себя не менее интересное 
занятие: создают шедевры на 
площадке для рисования. 
Через час все готовы к сорев-
нованиям. Пожалуй, самая 
громкая команда всего спор-
тивного фестиваля состоит из 
восьми участников. Здесь со-
брались ребята разных воз-
растов, все они учащиеся Пре-
ображенской школы № 1080. 

Группу ребят ведет одиннад-
цатиклассник Алексей Матве-
енко. 
— Все участники нашей 
команды с раннего возраста 
регулярно занимаются раз-
ными видами физической ак-
тивности. Есть те, кто увлека-
ется футболом, регби и даже 
спортивными бальными тан-
цами, — отмечает Алексей 
Матвеенко. — Когда нам по-
ступило предложение от 
«Движения Первых» поуча-

ствовать в таком мероприя-
тии, мы сразу же начали спра-
шивать ребят, кто 
хочет присоеди-
ниться. И когда 
была сформирова-
на команда, мы 
стали подготавли-
ваться и прово-
дить тренировки, 
чтобы ребята мог-
ли понять, смогут ли они 
справиться с тем или иным 
испытанием. 

И вот один из этапов  — пере-
тягивание каната. Девушка 

в яркой жилетке 
активно подсказы-
вает ребятам.
— Лена, давай, ле-
вую ногу вперед, 
а корпус тяни по-
тихоньку назад, — 
говорит девочке 
вожатая школы 

№ 953 Мирослава Андреева.
Девушка рассказала, что де-
ти, которые принимают уча-

стие в соревновании, делают 
ставку на общий команд-
ный дух.
— Для некоторых ребят это 
оказалось и вовсе первое в их 
жизни соревнование. Они 
все пришли сюда почувство-
вать это ощущение спортив-
ного состязания, дух сопер-
ничества. Побыв тут совсем 
немного, они уже хотят уча-
ствовать в таких состязаниях 
повторно, даже независимо 
от того, каких они достигли 

результатов, — подчеркивает 
Мирослава Андреева. 
Еще одно из испытаний: 
прыжки с одной платформы 
на другую. Ребята забирают-
ся на импровизированную 
гору при помощи каната, пе-
ребираются по раскачиваю-
щимся металлическим кон-
струкциям, проползают под 
низко натянутой сеткой. 
А еще участникам предстоя-
ло бегать... на руках!
— И для меня это оказалось 
самым сложным испытани-
ем, наверное, потому, что 
я первый раз пробую это де-
лать, — рассказал участник 
спортивной команды школы 
№ 1708 Тимофей Щедрин. 
Фестиваль «Семейная коман-
да» проходит в столице с де-
кабря 2023 года. Организато-
ры состязаний — москов-
ское отделение «Движения 
Первых». 
— Фестиваль «Семейная 
команда» во Дворце твор-
чества детей и молодежи име-
ни А. П. Гайдара посетили бо-
лее трех тысяч москвичей: 
команд семей, друзей, одно-
классников и педагогов. 
Участники разного возраста, 
самым младшим из которых 
только исполнилось семь лет, 
показывали спортивное ма-
стерство, а те, кто не решился 
пройти полосу препятствий, 
поддерживали близких с яр-
кими плакатами и встречали 
с теплыми объятиями на фи-
нише. Фестиваль сплотил сот-
ни семей, подарил незабывае-
мые эмоции, новые совмест-
ные веселые воспоминания, 
которые останутся в памяти 
надолго, — отметила Надеж-
да Куранина, председатель 
Совета столичного отделения 
«Движения Первых».
По итогам соревнований 
определили победителей 
в трех номинациях: команды 
из трех участников, из пяти 
и из восьми. Их наградили 
медалями и сувенирами, под-
готовленными организатора-
ми заранее.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

19 октября. Участник спортивного фестиваля «Семейная команда» Радомир Якушев перетягивает канат. Фото: Дмитрий Дубинский 

В столичном 
Дворце творче-
ства детей и мо-
лодежи имени 
А. П. Гайдара 
прошел II фести-
валь «Семейная 
команда», в ко-
тором приняли 
участие более 
трех тысяч че-
ловек.

фестиваль

1 и 2 ноября в Гостином Дворе пройдет семейный фестиваль «Спортлэнд», посвященный празднованию Года семьи и Дню народного единства в России. В ожидании 
масштабного спортивного праздника корреспонденты «ВМ» пробежались по округам столицы и узнали, какие необычные тренировки проводят для всех желающих. 
Выяснили, в чем секрет победы в спортивных соревнованиях и где можно найти занятия по душе. 

Иностранные гости оценили 
наши площадки

Победители смогут 
получить образование

ЧЕМПИОНКА 
ОЛИМПИЙСКИХ 
ИГР 2014 ГОДА
В СОЧИ 
ФИГУРИСТКА 
ЮЛИЯ 
ЛИПНИЦКАЯ 
ВО ВТОРОЙ РАЗ 
СТАЛА МАМОЙ

779
МАТЧЕЙ 
В СОСТАВЕ ЦСКА 
СЫГРАЛ ЕГО 
КАПИТАН ИГОРЬ 
АКИНФЕЕВ 

Благотворительный 
забег собрал горожан

Выбирают здоровый
образ жизни 

Москву посетили министры по делам молодежи и спорта 
11 дружественных иностранных государств: Анголы, Вене-
суэлы, Гвинеи-Бисау, Замбии, Мадагаскара, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Сьерра-Леоне, Афганистана, Ирака, 
Непала и Палестины. Они побывали на Большой спортив-
ной арене «Лужники», посмотрели Дворец художественной 
гимнастики, а также посетили универсальный спортивный 
зал «Дружба». Все эти объекты готовятся принять Всемир-
ные игры дружбы — новый мультиспортивный турнир, ко-
торый впервые пройдет в России.

Победители спортивных турниров, про-
ходящих под эгидой СНГ и БРИКС, смо-
гут без экзаменов поступить на спортив-
ные специальности в российские уни-
верситеты. Перечень соревнований ут-
вердили в правительстве. Раньше это 
правило распространялось только 
на чемпионов и призеров Олимпийских, 
Паралимпийских и Сурдлимпийских 
игр, а также чемпионов мира и Европы.

12–13 октября в «Лужниках» прошел де-
сятый благотворительный забег «Бежим 
за Мечту — Ходить». Организатором за-
бега выступил благотворительный фонд 
«Жизнь в движении». На дистанцию 
вышли более 20 благобегунов и 20 участ-
ников киберкоманды, в которую вошли 
подопечные и амбассадоры фонда, а так-
же блогеры и модели с ограниченными 
физическими возможностями.

В Москве продолжает развиваться 
массовый спорт. За последние 14 лет 
число москвичей, занимающихся раз-
личной физической активностью, 
увеличилось в три раза: жители горо-
да чаще тренируются на улице.

Бывшая первая ракетка мира российская спортсменка Мария Шарапова будет 
включена в Международный зал теннисной славы в 2025 году.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Объединить 
все тренировки

В столице есть огромное количество 
спортивных площадок. Найти подхо-
дящую иногда бывает неудобно: на од-
ном сайте смотришь, где какие цен-
тры расположены, на другом — какие 
в нем есть секции.
Мы с коллегами решили разработать 
единый портал, в котором пользова-
тель сможет сразу увидеть весь пере-
чень площадок, отвечающих его за-

просу: наличию конкретной спортивной секции, место-
расположению и так далее.
Так появилось мобильное приложение «Доступный 
спорт». В нем пользователи могут найти футбольные, ба-
скетбольные, хоккейные корты или площадки, например, 
с волейбольной разметкой и сеткой. Люди сразу увидят, 
какие занятия проходят на площадке, какой там есть ин-
вентарь, какие работают тренеры, а также расписание 
и стоимость занятий с ними — в общем, найдут всю не-
обходимую информацию. Это основная функция нашего 
приложения. Но его потенциальные 
возможности не ограничены.
Сейчас, например, на стадии разра-
ботки находится раздел с персональ-
ными рекомендациями. В нем на ос-
нове данных о весе, росте, физической 
активности пользователя и видах 
спорта, которыми он хотел бы зани-
маться, приложение будет предлагать 
тренировки, которые подойдут чело-
веку, составит подходящий рацион 
питания и даст полезные советы, на 
что стоит обратить внимание.
Кроме того, мы планируем в будущем 
размещать информацию и о простых 
тренажерах, футбольных полях, кото-
рые находятся во дворах. На каждой из таких площадках 
будет висеть QR-код. Отсканировав его, пользователи 
смогут посмотреть видеоурок с профессиональным тре-
нером, как пользоваться теми или иными тренажерами. 
Таким образом мы хотим популяризировать уличный 
спорт.
«Доступный спорт» уже можно скачать и попробовать. 
Разумеется, нам нужно немного времени, чтобы напол-
нить платформу информацией: зарегистрировать на ней 
площадки и добавить все данные о них. Соответственно, 
чем больше пользователей будет у приложения, тем бы-
стрее оно наполнится.
При добавлении на платформу каждая площадка будет 
проходить проверку: действительно ли она существует 
и доступна для горожан. Однако мы будем обращать вни-
мание и на сообщения, жалобы от пользователей. Если 
они заметят, что описание площадки не соответствует 
действительности, тогда они смогут написать нам об 
этом. Такая обратная связь позволит нам давать в прило-
жении корректную информацию.
Пока приложение будет охватывать только площадки 
столичного региона. На нем мы будем проверять работо-
способность получившейся платформы и обкатывать ее 
функции. Но в дальнейшем проект будет расширяться. 
Мы будем дополнять его новыми разделами и сделаем до-
ступным для всех жителей страны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РОМАН 
ИЛЬИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА 
ДОСТУПНЫЙ 
СПОРТ

мнение

Йога помогает волонтерам привести 
в порядок тело, мысли и душу
Ресурсный центр «Мосво-
лонтер» провел для своих 
добровольцев мастер-класс 
по йоге. За тренировкой на-
блюдала корреспон-
дент «ВМ».

В небольшом зале штаба 
«Мосволонтера» на резино-
вых ковриках расположились 
добровольцы центра. Они 
внимательно слушают указа-
ния инструктора, медленно 
и методично повторяя за ним 
упражнения, аккуратно рас-
тягивая мышцы. Ведущая ма-
стер-класса успевает уделить 
внимание каждому участни-
ку: одному напомнит про не-
обходимость соблюсти пра-
вильное дыхание, а другому 
поправит положение руки.
«Мосволонтер» регулярно 
проводит подобные меропри-
ятия для своих добровольцев. 
Во-первых, это позволяет им 
попробовать что-то новое, по-
лучить интересные знания 
и заняться спор-
том. Во-вторых, до-
полнительные ме-
роприятия, орга-
низованные для 
волонтеров, спла-
чивают команду, 
поддерживают бо-

дрость духа и мотивацию до-
бровольцев.
Занятие по йоге проводилось 
в рамках осенней программы 

«В ритме спорта».
— Это череда 
очень интересных 
занятий, — рас-
сказывает член 
«Мосволонтера» 
Ольга Миляева. — 
Я посещаю такой 

осенний мастер-класс уже 
второй раз. Неделю назад хо-
дила на занятие по растяжке. 
А йогу решила попробовать 
впервые.
Ольге захотелось испытать 
новую практику. Она отмети-
ла, что пришла на мастер-
класс после работы. И ей было 
важно перенаправить свои 
мысли в спокойное и рассла-
бленное состояние.

— У меня получилось этого 
достичь, чему я была очень ра-
да, — делится впечатлениями 
Ольга. — Думаю, что «Мосво-
лонтер» очень правильно де-
лает, когда дает своим добро-
вольцам возможность приве-
сти свои мысли, тело и душу 
в порядок. Порой нам это 
очень нужно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohrenko@vm.ru

21 октября. Участники мастер-класса по йоге (слева направо) Ольга Миляева, Руслан Ямбаев 
и Ольга Антошкина. Фото: Екатерина Хорошилова
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Горожане отправляются 
на исторические марафоны 
Фонд «Больше чем можешь» 
и сеть районных центров 
«Место встречи» начали про-
водить совместный проект — 
серию беговых экскурсий 
по различным территориям 
столицы. Первое такое меро-
приятие уже провели в Ба-
бушкинском районе Москвы.

Формат беговых экскурсий 
придумал основатель фонда 
Вадим Зеленский, который 
больше 20 лет ра-
ботает в сфере биз-
нес-туризма, а еще 
любит изучать 
историю мегапо-
лиса. Ему удалось 
объединить зна-
ния и опыт, чтобы 
создать благотво-
рительный проект «Беги 
и слушай!». Согласно его кон-
цепции, все участники бего-
вых экскурсий, у которых 
в итоге появляется возмож-
ность и потренироваться, 
и познакомиться с историей 
Москвы, вносят плату, иными 
словами — регистрационный 
взнос, размер которого со-
ставляет не менее одного руб-
ля. По информации в откры-
тых источниках, пожертвова-
ния участников направляют 

на поддержку работы благо-
творительного фонда, а также 
развитие инклюзии в спорте.
— На экскурсии мы бежим без 
остановки весь маршрут, учи-
тывая светофоры, конечно. 
Темп — комфортный, кото-
рый позволяет мне показы-
вать и рассказывать, — сооб-
щает Вадим Зеленский.
Чтобы его хорошо слышали, 
бегунам выдают современное 
оборудование — радиогид от 

российского про-
изводителя аку-
стических систем 
для проведения 
экскурсий. 
— Я бегу с радио-
м и к р о ф о н о м , 
а каждый участ-
ник — с приемни-

ком и наушником, — добав-
ляет автор проекта «Беги 
и слушай!».
Разработанная Вадимом Зе-
ленским программа включает 
множество маршрутов, где во 
время пробежки приглашен-
ный эксперт раскрывает во-
просы, в области которых он 
имеет высокую экспертизу.
Первую беговую экскурсию 
фонда провели в Бабушкин-
ском районе на северо-восто-
ке Москвы, который прослав-

ляет судьбу легендарного по-
лярного летчика, выросшего 
в этих местах, — Михаила Ба-
бушкина. Тогда участники 
пробежали пять километров 
от «Места встречи Орион» 
примерно за 40 минут. 
Автор проекта «Беги и слу-
шай!» разработал конкретные 
маршруты для экскурсий. 
На ВДНХ бегунам предлагают 
изучить места сосредоточе-
ния памятников архитектуры 
сталинской эпохи. В «Лужни-
ках», крупнейшем спортивно-
развлекательном комплексе 
не только России, но и Евро-
пы, — оценить масштаб аре-
ны. В рамках маршрута «Серд-
це Москвы» — пробежать во-
круг древних стен Кремля, 
побывать на Красной площа-
ди, а также обежать Китай-го-
род. А еще — одолеть маршрут 
по московским набережным 
до Краснохолмского моста Са-
дового кольца и вернуться об-
ратно через Гончарную, Крем-
левскую и Пречистенскую на-
бережные, Крымский мост. 
Подобрать групповую экскур-
сию можно на сайте благотво-
рительного фонда «Больше 
чем можешь».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

СВАО

секции

«Футбольный клуб 
Качалина»

 Спортивная
Фрунзенская наб., 50
Для школьников стар-
ше семи лет организо-
ваны занятия по футбо-
лу. В процессе трениро-
вок используются раз-
ные упражнения, 
поэтому задействованы 
все группы мышц, что 
способствует поддер-
жанию физической фор-
мы. Футбол помогает 
детям социализиро-
ваться и развивать на-
выки командной 
 ра боты.

■
Секция 
оздоровительной 
физкультуры 
«Шаги к здоровью»

 Цветной бульвар
2-й Троицкий пер., 6а, стр. 3
Регулярные занятия 
физкультурой укрепля-
ют организм и способ-
ствуют повышению 
 иммунитета. Они помо-
гают совершенствовать 
координацию движе-
ний и развивать ребен-
ка. Именно на это на-
правлены занятия сек-
ции для ребят от се-
ми лет.

ЮВАО
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точка Сегодня точку в номере ставит обитатель Московского зоопарка манул Тимофей, который усиленно готовится к зиме, продолжая зажировку. Для кота это традицион-
ная подготовка к смене сезона. Например, к началу лета он похудел до 3,75 килограмма. Чтобы поддерживать такой вес, летом Тимофея кормили мало — раз в сутки, 
шесть дней в неделю. Осенью, с наступлением холодов, манулу постепенно увеличили рацион. Теперь большой кот весит 5,8 килограмма. Набирая вес, манул меняет 
и свою шубку на зимнюю. Его мех от темно-серого цвета становится светло-белым, более плотным, с рыжеватыми боками. Вместе с зажировкой меняется и поведение 
Тимофея. С наступлением холодов и выпадением первого снега он становится менее активным, реже выходит из своего домика в экспозиционный вольер. Как объ-
ясняют зоологи, причина такой нелюбви к снегу кроется в коротких лапах кота, из-за которых ему трудно перемещаться по сугробам. Фото: Александр Кочубей

Создали Госдуму, запустили 
скоростной поезд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1888 год.Получен патент 
на шариковую ручку. Пер-
вые образцы больше напо-
минали маркер. Такими руч-
ками можно было писать 
не только на бумаге, 
но и на грубых поверхностях 
вроде картона, древесины.

1905 год.Император Ни-
колай II подписал «Мани-
фест 17 октября», провоз-
гласивший гражданские 
свободы и создание Госу-
дарственной думы.

1941 год.В ходе Великой 
Отечественной войны нача-

лась героическая оборона 
Севастополя.

1961 год.СССР произвел 
мощный взрыв 58-мега-
тонной водородной «Царь-
бомбы» на полигоне 
на острове Новая Земля. 

1990 год.На Лубянской 
площади в Москве установ-
флен Соловецкий камень 
в память о жертвах полити-
ческих репрессий. 

2006 год.Из Москвы 
в Санкт-Петербург вновь 
был запущен электропоезд 
ЭР-200 (скоростной элек-
тропоезд постоянного то-
ка). Время пути сократи-
лось до 235 минут.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Почти половина 
россиян не готовы 
к беспилотным авто.
И как вам?

СЕРГЕЙ КАНАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЦИИ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ РОССИИ

Думаю, такое нежелание свя-
зано с тем, что человек, кото-
рый покупает себе автомо-
биль, хочет именно сам управ-
лять им. В противном случае, 
если нет желания садиться за 
руль, можно просто брать так-
си. Еще одна причина — люди 
в целом пока мало что знают 
о беспилотном транспорте, 
пока для нас это новинка. Но 
ведь беспилотными могут 
быть поезда, метро, автобусы. 
И зарубежный опыт показы-
вает, что это абсолютно безо-
пасно, когда транспортом 
управляет искусственный ин-
теллект. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

У каждого человека есть со-
знательная и бессознательная 
части личности. Первая ло-
гична, понимает доводы и ар-
гументы, а вторая — эмоцио-
нальна и порой противоречит 
здравому смыслу. Дело в том, 
что на бессознательном уров-
не управление автомобилем 
ассоциативно связано с ролью 
человека в семье, социуме. Ес-
ли во сне человек управляет 

автомобилем, значит, у него 
все под контролем. Но если во 
сне человек видит себя в роли 
пассажира, а за рулем никого 
нет, это значит, что контроль 
утерян. Таким образом, ока-
зываясь в авто, которым ни-
кто не управляет, мы бессоз-
нательно испытываем страх, 
что не можем ни на что повли-
ять. Этим обосновано такое 
отношение к беспилотным 
автомобилям. Нужно время, 
чтобы люди стали доверять 
новшествам. Если они хорошо 
себя зарекомендуют, ими бу-
дут пользоваться. 

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ
ФУТУРОЛОГ

Лет пять-десять назад нам 
обещали, что такие автомоби-
ли скоро будут везде, станут 
надежными и безопасными. 
А выяснилось, что здесь есть 
очень много сложностей. 
В том числе это дорого и для 
работы такого авто необходи-
мо детально картировать всю 
территорию и регулярно об-
новлять эти данные. И полу-
чается, что преимущества 
беспилотников не такие боль-
шие. Думаю, что они еще дол-
го будут нишевым проектом. 

46 процентов россиян не готовы пользоваться беспи-
лотным транспортом. Такие данные опроса опублико-
вал один из сервисов по поиску работы. Положительно 
ответили 38 процентов опрошенных. Из них мужчин 
51 процент, женщин — 26 процентов.

вопрос дня

Подготовила ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Самовыражайтесь, 
но знайте меру

Скандал произошел в подмосковных 
Химках. На урок учительница, дове-
денная всевозможными «самовы-
ражениями» учеников, пришла 
с дуршлагом на голове. Объяснила, 
что является пастафарианкой (от сло-
ва «паста») — прихожанкой церкви 
летающего макаронного монстра. 
И провела урок в таком виде. Дети, 
кстати, возмущены не были — наобо-

рот, оценили креативность учителя. Но, конечно, выло-
жили в сеть видео, где училка с дуршлагом на голове. Ад-
министрация откликнулась незамедлительно: учитель-
ницу уволили, скандал попытались замять. Не получи-
лось. Родители потребовали вернуть педагога, а в сети 
развернулся флешмоб, люди фотографируются с дуршла-
гами на буйных головушках в поддержку учителя.
Что сказать — лично я считаю, что из мухи раздули слона. 
Других проблем, что ли, нет? И пожалуй, действительно 
учительница-то молодец. У нее одна ученица пришла на 
урок в шапочке из фольги, другая с ко-
шачьими «ушками», кто-то с пирсин-
гом. Самовыражение идет по полной! 
Но отчего-то на подростковые выкру-
тасы смотрят с умилительными улы-
бочками, дескать, ой, это у них станов-
ление такое. А мамаша одной из ква-
дроберш из Серпухова привезла до-
чурку в ветеринарную клинику, чтобы 
«кису» привили от бешенства и чипи-
ровали. Причем мама не шутила, она 
сама так прониклась дочкиным погру-
жением в квадробинг, что решила по-
участвовать в забавах таким вот 
странным способом. А кто-то тоже 
идет на поводу у детки и покупает 
корм для ребенка-«питомца». Это вообще как? Пусть са-
мовыражаются на здоровье. Только в своем кругу таких 
же самовыраженцев. А в школу с «лапками» ходить нель-
зя. Я бы своему ребенку и дома не позволила бегать на 
четвереньках, но тут уж, как говорится, дело семейное. 
А что дети лучше всего понимают, когда им показывают 
на личном примере, это точно. Вот, помню, был мой сын 
подростком и начал слушать очень громко музыку. Рэп 
мне, консервативной старушке, конечно, не нравился — 
редко музыкальные вкусы детей и родителей совпадают. 
На мое замечание сын ответил про свои права, которые 
нужно уважать. Ну, ок. Как-то я очень громко включила 
музыку — из советского кинофильма, кажется, «Русское 
поле». «Ах, мамочка, на саночках каталась я не с те-е-е-
ем!» Ага, ведь если ты «имеешь право», то и другой — то-
же имеет! Мой сын все понял, и никакой ругани не было.
Пример с «макаронным монстром» тоже для детей будет 
куда лучшим уроком, чем десятки нотаций. Администра-
ции школы — незачет. А вот детям еще бы неплохо объ-
яснить, что снимать человека без его разрешения и вы-
кладывать в сеть уголовно наказуемо. И ночью теперь 
к ним будет приходить страшный макаронный монстр 
и кусать за голые пятки.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Участники форума помогут 
сохранить природу Арктики

Мастера ювелирного дела 
используют старинные техники

С 7 по 28 ноября в столице 
пройдет III деловой форум 
«Дни Сибири и Арктики — 
2024». 

Руководитель постоянного 
представительства исполни-
тельного комитета Межреги-
ональной ассоциации эконо-
мического взаимодействия 
субъектов РФ «Сибирское со-
глашение» в Москве Елена 
Шулепова отметила, что ме-
роприятие пройдет сразу на 
трех площадках: в Москов-
ской торгово-промышленной 
палате, Совете Федерации 
и Государственной думе. 
— Участниками пленарных 
и круглых столов станут сена-
торы и депутаты от регионов 
Сибири и Арктической зоны 
РФ, а также специалисты Ар-
ктической общественной ака-
демии наук РФ и представите-
ли сферы бизнеса,  — объяс-
нила Шулепова. — В первую 
очередь будут обсуждаться 

вопросы развития регионов 
Сибири и Арктики, реализа-
ции принятых стратегий со-
циально-экономического раз-
вития. Большое внимание бу-
дет уделено сфере транспорта 
и поддержке бизнеса. Обяза-
тельно будет затронуто эколо-
гическое направление в связи 
с важностью сохранения уни-
кальной природы.
По словам Елены Шулеповой, 
в рамках форума пройдут три 
большие фотовыставки. Пер-
вая из них — «Артур Чилинга-
ров: человек-эпоха». Она по-
священа памяти ученого-оке-
анолога, сенатора РФ, иници-
атора форума.
— Вторая выставка раскроет 
направления туризма, кото-
рыми можно заняться в Сиби-
ри и Арктике, — отметила Шу-
лепова. — Третья экспозиция 
называется «Неизвестная Си-
бирь и Арктика».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В столице открылась выстав-
ка «Россия — любовь моя! 
Искусство ювелиров России. 
XIX–XXI век». 

Экспозиция представлена 
в выставочном комплексе Го-
сударственного историческо-
го музея. На выставке можно 
увидеть работы победителей 
государственного конкурса 
ювелирного искусства «Рос-
сия. XXI век», который прово-
дится Гохраном страны при 
поддержке Министерства 
культуры Российской Федера-
ции по 14 номинациям. 
Работы выполнены в разных 
ювелирных техниках, многие 
из которых известны еще со 
времен Древней Руси и счита-
ются эталоном ювелирного 
мастерства.
— Выставочный проект Гох-
рана России и Государствен-
ного исторического музея 
призван показать природную 
красоту недр страны и руко-

творный талант его мастеров, 
творческую связь мастеров 
прошлого и современности 
в ювелирном, камнерезном 
и оружейном направлени-
ях, — рассказал руководитель 
Гохрана Андрей Юрин.
Центральной частью экспози-
ции станут уникальные рабо-
ты признанных в мировом со-
обществе ювелиров, таких 
как Ильгиз Фазулзянов, Алек-
сей Донцов, Эдуард Никитин, 
Дмитрий Саморуков, Кон-
стантин Чайкин и Александр 
Рудник. 
Гости выставки также позна-
комятся с минералогически-
ми образцами золота, сере-
бра и платины, изумрудов 
и алмазов из коллекции Гох-
рана России, большая часть 
которых ранее нигде не экс-
понировалась.
Посетить выставку можно до 
24 марта 2025 года. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Художники-передвижники повлияли
на развитие искусства

Вчера в Государственной 
Третьяковской галерее 
на Кадашевской набережной 
открылась выставка «Пере-
движники». Она посвящена 
творческой деятельности 
художников Товарищества 
передвижных художествен-
ных выставок (ТПХВ), кото-
рому в 2024 году исполни-
лось 155 лет.

Посетительница выставки 
Александра Сидельникова 
внимательно разглядывает 
картину художника Ильи Ре-
пина «Стрекоза». На ней изо-
бражена девочка, сидящая на 
жердочке. А на фоне — ясное 
голубое небо. Гостья делает 
пару шагов назад, чтобы рас-
смотреть холст.
— Выставка удивляет своими 
масштабами. К тому же еще 
и тема передвижников всегда 
интересна, — отмечает Алек-
сандра. — Картины натурали-
стичные, чем и вызывают 
приятный отклик в душе.

На выставке представлено 
около 150 произведений из 
15 музеев нашей страны, рас-
сказывает заместитель гене-
рального директора Третья-
ковской галереи по научной 
работе Татьяна Карпова. Ос-
нователь музея Павел Михай-
лович Третьяков со всех пере-
движных выставок покупал 

лучшие произведения, под-
черкивает Татьяна Карпова. 
Вот, например, картина ху-
дожника Василия Перова 
«Охотники на привале».
— После реставрации этой ра-
боты мы увидели многое, что 
раньше было скрыто от нас 
лаком. После его снятия стали 
заметны красные точки, кото-

рые оказались ягодками, — 
рассказывает Татьяна Карпо-
ва. — Художники-передвиж-
ники находились в одном поле 
с передовыми идеями своего 
времени и стремились сде-
лать искусство общественно 
значимым.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

выставка
ТАТЬЯНА ЮДЕНКОВА
КУРАТОР ВЫСТАВКИ, 
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ ЖИВОПИСИ 
II ПОЛОВИНЫ XIX  НАЧАЛА XX ВЕКА

Задача нашей выставки — 
показать искусство передвиж-
ников и актуализировать их 
наследие. Именно учредите-
ли ТПХВ двинули русское ис-
кусство в сторону Серебряного 
века и авангарда. Нам также 
было важно присутствие со-
временного искусства, поэто-
му поставили здесь скульпту-
ру Николая Полисского «Де-
ревянные грачи». А рядом 
с ней располагается работа 
в пейзажном жанре «Грачи 
прилетели».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мнение

29 октября. Заместитель генерального директора 
Третьяковской галереи по научной работе Татьяна Карпова 
показывает ягодки на картине художника Василия Перова 
«Охотники на привале». Фото: Дмитрий Дубинский

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26


